
Одной из главных площадок 
празднования Дня города ста-
ло «Зарядье». Именно здесь, 
в концертном зале, прошло 
торжественное мероприятие, 
посвященное 877-летию сто-
лицы. С праздником москви-
чей поздравили со сцены Вла-
димир Путин и Сергей Собя-
нин. Но перед этим они в режи-
ме видеосвязи присоединились 
к открытию важных для Мо-
сквы и страны объектов. Так, 
по поручению президента Рос-
сии у МГТУ имени Баумана, 
ведущего инженерного вуза, 
появился современный кам-
пус. Всего построили и отре-
ставрировали 14 зданий, из 
них шесть открыли в прошлом 
году, и вот теперь ввели в строй 
новые корпуса.
— Пять зданий Центрального 
кластера станут «сердцем» 
университета. Здесь разме-
стят научно-образовательные 
кластеры, федеральный испы-
тательный центр, инноваци-
онный хаб, конгресс-центр 
и другие подразделения, — 
рассказал Сергей Собянин. — 

Также мы построили «Кван-
тум Парк» и новый корпус об-
щежитий, рассчитанных на 
2,3 тысячи человек.
Чтобы студентам было удоб-
нее добираться до основных 
корпусов, через реку Яузу по-
строили велопеше-
ходный мост.
Настоящим подар-
ком для миллиона 
москвичей, кото-
рые живут, работа-
ют и учатся на юго-
западе города, стал 
запуск новой, 16-й 
по счету, Троицкой 
линии метро. 
В День города по-
езда поехали по 
первому участку 
протяженностью 
8,3 километра. В его состав 
вошли четыре станции: «Но-
ваторская», «Университет 
дружбы народов», «Генерала 
Тюленева» и «Тютчевская».
— На станциях все сделано 
для максимального комфорта 
пассажиров, — подчеркнул 
Собянин. — Установили тур-

никеты, в том числе с оплатой 
по биометрии, автоматы 
и терминалы по продаже би-
летов, понятную навигацию. 
А перевозят пассажиров толь-
ко самые современные соста-
вы — «Москва-2024».

Кстати, накануне празднова-
ния Дня города Сергей Собя-
нин сделал подарок для авто-
мобилистов — открыл совре-
менную развязку на Алту-
фьевском шоссе. Это стало 
завершением программы по 
реконструкции всех 22 развя-
зок, расположенных на пере-

сечении МКАД и вылетных 
магистралей.
Еще одним важным событием 
в День города стало открытие 
Кинопарка Москино. Сейчас 
на его территории расположе-
ны 18 натурных площадок, 
среди которых «Соборная 
площадь Московского Крем-
ля» и «Древнерусский город», 
четыре съемочных павильо-
на, в том числе «Аэропорт» 
с интерьером самолета, и дру-
гие объекты.
— Поставили себе задачу соз-
дать площадку мирового 
уровня, — заявил Сергей Со-
бянин. — Это только первый 
этап. Впереди еще две очере-
ди — до 2027 и до 2030 годов.
Площадки кинопарка уже 
востребованы. Только в этом 
и прошлом годах там сняли 
55 кино- и телепроектов. Сей-
час в производстве еще около 
20 сериалов и фильмов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На выходных 
Москве испол-
нилось 877 лет. 
День города от-
метили с разма-
хом и подарка-
ми. Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
и президент Рос-
сии Владимир 
Путин открыли 
Троицкую ли-
нию метро, Ки-
нопарк Москино 
и кампус МГТУ 
имени Баумана.

Большинство избирателей 
голосовали онлайн 
Вчера в 20:00 завершилось 
голосование на выборах де-
путатов Московской город-
ской думы. Абсолютное 
большинство москвичей 
предпочли голосовать он-
лайн — электронно свои го-
лоса отдали три миллиона 
из 7,6 миллиона избирателей 
Москвы. На 20:00, к моменту 
завершения голосования, 
было выдано 3 151 891 бюл-
летень, из них бумажных — 
всего 142 132, сообщила 
председатель Мосгоризбир-
кома Ольга Кириллова.

— Мы эту избирательную 
кампанию встречали очень 
радостно. Была очень высокая 
культура кандидатов, что то-
же отличило эти выборы от 
всех остальных. Это не может 
не радовать. При возникнове-
нии каких-то проблем была 
возможность оперативно ре-
шить любую проблему и дать 
возможность москвичам про-
голосовать любым удобным 
способом. Хочется отметить 
членов комиссий на разных 
участках за большую работу, 
информирование о способах 
голосования было очень до-
стойным, — сказала председа-
тель МГИК Ольга Кириллова.
Как и на выборах президента 
в марте этого года, на выборах 
в Мосгордуму московские из-
биратели в большинстве сво-
ем предпочли голосовать 
электронно. Уже через час по-
сле начала голосования, по 
словам Ольги Кирилловой, 
было выдано порядка 350 ты-
сяч электронных бюллетеней 
и всего 300 бумажных. 
В ходе предыдущих выборов, 
на которых применялось дис-
танционное электронное го-
лосование, многие избирате-
ли предпочитали отдать свой 
голос в первые часы, что при-
водило к образованию элек-
тронной очереди. В этом году 
таких проблем не было. 
— Пользуясь случаем, я не вы-
держала и решила попробо-
вать проголосовать в час пик. 
Я пошла самым длинным пу-
тем — через Госуслуги с пере-
ходом на московский портал 
и проголосовала — никаких 
сложностей и ожидания в оче-
реди не было, — рассказала 
Ольга Кириллова. 
Факт отсутствия электронной 
очереди подтвердил и заме-
ститель руководителя Обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за выборами Александр 
Асафов — он проголосовал 
в присутствии журналистов 

Праздновали 
с размахом
Вчера в столице завершился 
масштабный форум-фести-
валь «Территория будущего. 
Москва 2030». 

Пять недель, десятки площа-
док и грандиозная програм-
ма — гости форума-фестиваля 
окунулись в мир инноваций 
и будущего мегаполиса. 
Научные шоу, встречи с экс-
пертами, лекции об инноваци-
ях и технологиях, финал Кон-
ференции будущего, экскур-
сии на закрытые предприятия, 
инженерные прогулки и архи-
тектурные променады по ноч-
ной столице, знакомство 
с профессиями будущего и ка-
рьерные консультации, трени-
ровки и множество мастер-
классов для детей и взрос-
лых — финал форума-фести-
валя «Территория будущего. 
Москва 2030» запомнился ты-
сячам горожан и туристов!

Так, в Парке Горького прошла 
викторина на знание Москвы, 
в «Экспоцентре» форум завер-
шился экскурсией по выстав-
ке «Москва промышленная. 
Город будущего» и мастер-
классами по робототехнике. 
В «Манеже» российская ак-
триса, мастер спорта по худо-
жественной гимнастике, чем-
пионка Москвы, обществен-
ный и политический деятель, 
а также мама четверых сыно-
вей Мария Кожевникова по-
делилась своими секретами 
того, как найти жизненный 
баланс. В Гостином Дворе по-
казали спектакль «Малень-
кий принц», а в «Музеоне» же-
лающих учили инженерному 
делу. На Тверской площади 
угощали чаем. И конечно, на 
каждой площадке поздравля-
ли Москву с 877-летием!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За летний сезон в столице для удобства граждан скорректировали работу около 
90 маршрутов наземного транспорта. Об этом сообщила пресс-служба Департамента 
транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.
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Так держать!
Власти столицы, заручившись поддержкой горожан, 
реализуют проекты мирового уровня

7 сентября. Елена Гасперт решила в День города сходить в Парк Горького на шляпный бал. 
Надев подходящий костюм, девушка танцевала вальс, кадриль и менуэт. Фото: Пелагия Замятина

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Темпы, качество развития Мо-
сквы, скорость происходящих 
здесь изменений впечатляют. 
Такие результаты — это пре-
жде всего работа москвичей. 
От всей души хочу поблагода-
рить вас за преданность род-
ному городу и нашей великой 
России. В характере москви-
чей — постоянно ставить но-
вые цели, добиваться боль-
шего, и потому программа 
развития столицы амбициоз-
на по своим устремлениям 
и замыслам, рассчитана на го-
ды вперед. Убежден в том, что 
мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин и его команда при 
поддержке москвичей — 
а поддержка в такой масштаб-
ной работе абсолютно необхо-
дима — успешно реализуют 
все намеченные планы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и президент России Владимир Путин из зала «Зарядье» присоединились по видеосвязи к торжественной церемонии 
открытия сразу трех объектов, расположенных в столице: нового кампуса МГТУ имени Баумана, Кинопарка Москино и Троицкой линии метро

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Никто, кроме нас. После варварской 
атаки на Курскую область все 
больше мужчин подписывают 
контракт с Минобороны ➔ СТР. 4

события и комментарии

Помощь для абитуриентов. 
Ведущие университеты и колледжи 
презентовали свои программы 
потенциальным студентам ➔ СТР. 5

актуальное интервью

Африканист Виктор Васильев: 
Геополитический союз — 
конфедерация стран Сахеля — 
огромная удача России ➔ СТР. 6
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А ты
записался 
на контрактную службу?

буквально за пару минут со 
своего смартфона. 
Многие известные личности, 
политики, лидеры обществен-
ного мнения голосовали в эти 
дни электронным способом. 
Так, заместитель председате-
ля Госдумы Петр Толстой рас-
сказал, что на избирательном 
участке приложил паспорт 
к «волшебному устройству» — 
терминалу электронного го-
лосования, и система распоз-
нала избирателя. 
Многократная чемпионка ми-
ра и Европы по фигурному ка-
танию Ирина Слуцкая прого-
лосовала с помощью ДЭГ 
в первый же день. 
— Это очень удобно. В своей 
сфере я очень часто занята, 
много путешествую и могу от-
сутствовать дома в момент вы-
боров, поэтому для меня это 
очень удобно. Я не в первый 
раз голосую онлайн, — сказа-
ла Ирина Слуцкая.
Электронно проголосовал 
главный врач больницы «Ком-
мунарка» Денис Проценко. 
— Проголосовал, безусловно, 
в первый же день, в пятницу, 
на работе со своего мобильно-
го телефона, используя те сер-
висы, которыми Москва бога-
та, — сказал Денис Проценко. 
Главврач больницы «Ком-
мунарка» отметил важность 
выражения гражданской по-
зиции. 
Президент Московской торго-
во-промышленной палаты 
Владимир Платонов отметил, 
что электронное голосование 
сделало избирательную си-
стему полностью прозрачной. 

— Мы сначала москвичам по-
казали, что такое цифровая 
система работающего города, 
что это информация объек-
тивная, честная и достовер-
ная. И поэтому уже все боль-
ше и больше людей участвуют 
и доверяют электронной си-
стеме при голосовании. Вот 
это та система, которая созда-
на в городе, ею можно и нуж-
но гордиться и активно в ней 
участвовать, — сказал Вла-
димир Платонов, подчерк-
нув, что сам проголосовал со 
смартфона. 
В МГИК в 20:00 8 сентября со-
единили ключ расшифрова-
ния результатов электронно-
го голосования. Так стартовал 
подсчет голосов.
— Выборная кампания про-
шла спокойно, мы в штабе на-
правляли группу мобильного 
реагирования всего два раза. 
Однако никаких серьезных 
нарушений, способных по-
влиять на ход голосования, 
выявлено не было. Выборы 
в Москве — честные, прозрач-
ные, это факт, — рассказал 
руководитель Общественного 
штаба по наблюдению за вы-
борами Вадим Ковалев.
Также он отметил, что особен-
но активно горожане голосо-
вали ночью — благодаря элек-
тронному голосованию. Так, 
в первую ночь свой голос от-
дали 150 000 москвичей. 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

КАК МОСКВА ОТПРАЗДНОВАЛА 
ДЕНЬ ГОРОДА ➔ СТР. 3, 8

Сегодня в МГТУ имени 
Баумана работают более 
50 научно-образова-
тельных и инжинирин-
говых центров. В вузе 
формируются 10 меж-
дисциплинарных кла-
стеров. Бауманка выпу-
скает около 5тысяч вы-
сококвалифицирован-
ных специалистов в год.
Протяженность Троиц-
кой линии метро соста-
вит более 43 километ-
ров. Всего построят
17 станций. В зоне при-
тяжения новой ветки 
проживают больше 
1,5миллиона человек.
В Кинопарке площадью 
около 1100 гектаров 
построят более 60 на-
турных локаций. Это по-
зволит снимать свыше 
200 фильмов в год.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Пассажиров новой 
линии метро 
перевозят самые 
современные 
поезда

КАК ПРОХОДИЛИ 
ВЫБОРЫ ➔ СТР. 2
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8 сентября. Начальник управления по работе 
с идентификационными данными Департамента 
информационных технологий города Москвы 
Владислав Шишмарев (слева) и начальник Управления 
по совершенствованию территориального управления 
и развитию смарт-проектов правительства Москвы 
Артем Костырко на процедуре объединения ключей 
расшифрования в Мосгоризбиркоме. Фото: Пелагия Замятина
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Прозрачный и демократичный процесс 
уже стал традицией для мегаполиса
Заместитель председателя 
Московского городской изби-
рательной комиссии (МГИК) 
Дмитрий Реут сообщил, что 
голосование в столице про-
шло в штатном режиме — 
по результатам первого дня 
выборов в Мосгордуму свои 
голоса отдали почти три мил-
лиона москвичей.

По словам Дмитрия Реута, вы-
боры депутатов в столичный 
парламент, а также депутатов 
в муниципальные советы 
в ТиНАО и Куркино вызывают 
большой интерес у горожан, 
поэтому они так активно про-
являют свою гражданскую по-
зицию.
— На данный момент (8 сен-
тября 15:45. — «ВМ») прого-
лосовали почти три миллиона 
москвичей. Важно, что из них 
электронное голосование 
предпочли 2,6 миллиона. На 
участках с помощью термина-
лов электронного голосова-
ния свой выбор сделали более 
280 тысяч, а почти 115 тысяч 
предпочли бумажные бюлле-
тени. Если раньше дистанци-
онное голосование носило за-
явительный характер, то се-
годня цифры говорят о том, 
что ситуация за последние го-
ды кардинально поменялась. 

С 6 по 8 сентября москвичи голосовали за своих кандидатов в депутаты Московской городской думы. Также выбирали муниципальных депутатов в Троицком 
и Новомосковском округах и в районе Куркино. Горожане могли проголосовать электронно, как с помощью своих смартфонов или компьютеров, так и с помощью 
терминалов на участке. Также было доступно голосование с бумажным бюллетенем. Как прошли выборы в Москве — в материалах наших корреспондентов.

Серьезных нарушений 
на участках не выявлено 
Общественный штаб по на-
блюдению за выборами в Мо-
скве не выявил серьезных 
нарушений в ходе голосова-
ния на выборах депутатов 
Московской городской думы. 
Все москвичи, изъявившие 
желание проголосовать тем 
или иным способом, получи-
ли такую возможность. 

6 сентября в 8:00 откры-
лись все 1440 избирательных 
участков столицы. Параллель-
но начал работать Обще-
ственный штаб по наблюде-
нию за выборами. 
— Наши наблюдатели Обще-
ственной палаты Москвы 
вышли на 100 процентов изби-
рательных участков, — отме-
тил руководитель Обществен-
ного штаба Вадим Ковалев. 
В Общественном штабе на 
протяжении всех трех дней 
голосования присутствовали 
видеонаблюдатели Обще-
ственной палаты столицы. На 
их мониторы выводили транс-
ляции со всех избирательных 
участков. Рядом расположи-
лись наблюдатели от субъек-
тов выдвижения — политиче-
ских партий, которые также 
получили возможность в ре-
жиме реального времени сле-
дить за ходом голосования. 
Все потенциальные наруше-
ния обсуждали эксперты 
группы разбора, оперативная 
группа все три дня была гото-
ва по первому звонку выдви-
нуться на любой избиратель-
ный участок. 
Однако за все дни голосова-
ния на участках практически 

не было каких-либо кон-
фликтных ситуаций. 
— При этом Общественным 
штабом зафиксировано, что 
в ряде случаев наблюдатели 
от КПРФ пытались спровоци-
ровать избирателей на участ-
ках в связи с заявочным фор-
матом голосования с помо-
щью бумажных бюллетеней. 
Все случаи проверены, отка-
зов в выдаче бумажных заяв-
лений в тех случаях, когда это 
полностью правомочный спо-
соб волеизъявления для голо-
сующего, не обнаружено, — 
сказал Вадим Ковалев. 
Напомним, что на выборах 
депутатов Мосгордумы изби-
рателям, желающим проголо-
совать с помощью бумажно-
го бюллетеня, нужно было 
в срок до 2 сентября подать 
соответствующее заявление 

на портале mos.ru или в тер-
риториальной избиратель-
ной комиссии. 
Вечером 8 сентября замести-
тель руководителя Обще-
ственного штаба Александр 
Асафов сообщил, что все три 
дня в соцсетях появлялась ин-
формация о том, что москви-
чам не дают голосовать «бу-
магой». На деле большая 
часть сообщений повторя-
лась. 
— Отмечен ряд публикаций 
в телеграм-каналах о якобы 
препятствиях для голосова-
ния бумажным бюллетенем. 
Все они носят заметный по-
вторяющийся характер. Все 
такие случаи Штаб прове-
рял — ни о каком недопуске 
речи не шло, все заявившиеся 
на голосование с помощью бу-
мажного бюллетеня избира-
тели получили его. На данный 
момент в медиапространстве 
зафиксировано около 100 та-
ких сообщений, — сказал 
Александр Асафов. 
С кибератаками на систему 
электронного голосования, 
которые начались со стартом 
избирательной кампании, 
техническим специалистам 
удалось успешно справиться. 
По словам Александра Аса-
фова, к вечеру 8 сентября на 
систему было совершено 
около 270 DDos-атак — все их 
удалось успешно отразить. 
Электронное голосование на 
выборах депутатов Мосгор-
думы прошло в штатном ре-
жиме. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

6 сентября. Наблюдатель Общественной палаты Москвы Екатерина Котова следит за ходом 
голосования на участках в Общественном штабе. Фото: Екатерина Хорошилова

Мэр Москвы Сергей Собянин 
проголосовал электронно еще 
в первый день голосования — 
6 сентября. А те, кто привык 
ходить на избирательные 
участки, могли воспользо-
ваться специальными терми-
налами для голосования. Бла-
годаря терминалам горожане 
могли не стоять в очередях 
и сделать свой выбор намного 
быстрее. Совершить выбор 
с помощью терминала можно 
было на любом участке, вне 
зависимости от прописки. По 
желанию можно было вос-
пользоваться и бумажным 
бюллетенем — для этого надо 
было заранее подать заявле-
ние. Их принимали до 2 сентя-
бря включительно. А затем 
прийти на участок по адресу 
постоянной регистрации. 
Избирательные участки 
№ 2191 и 2192 расположились 
в спортзале школы № 1279 «Эв-
рика». В пятницу в просторном 
помещении малолюдно.
— Мои родные онлайн прого-
лосовали, — поясняет 73-лет-
няя москвичка Марина Пе-
тровна. — А я по старинке хо-
тела. Но мне уделили здесь так 
много времени и внимания, 
что впервые я проголосовала 
электронно. Очень тут прият-
но — светло, чисто, хоть все 
три дня приходи.
Участковая комиссия № 252 
(школа № 1576) на улице Кос-
монавта Волкова, 23, работа-
ет в штатном режиме.
— Я человек военный, мне 
импонирует, что здесь обста-
новка деловая: все четко, опе-
ративно, без лишних эмоций. 
Проголосовал электронно, 
так удобнее, — пояснил офи-
цер в отставке Виталий Белов.
А избирательные участки 
№ 2976 и 2977 (школа № 727) 

в пятницу с самого утра встре-
чали большое количество го-
стей — многие решили успеть 
зайти туда перед работой.
— Я всегда люблю приходить 
в первый день. В этом году ре-
шил проголосовать через тер-
минал — очень порадовало, 
что все быстро, — рассказыва-
ет москвич Юрий Алексан-
дров. — Встретились с некото-
рыми соседями, пообщались. 
Обстановка очень спокойная, 
приятная.
В субботу многие москвичи 
решили прийти всей се-
мьей — как раз выдался вы-
ходной.
— У нас семейная тради-
ция — приходить на участки 
несколькими поколениями. 
Тем более когда все так хоро-

шо организовано. Для нас это 
праздник, — рассказала мо-
сквичка Ирина Антонова.
О праздничной атмосфере 
рассказали и наблюдатели на 
участке № 1566 в Печатниках. 
— Все три дня на участке было 
спокойно и радостно. Люди 
шли с приподнятым, празд-

ничным настроением, — по-
делился наблюдатель Алек-
сандр Зверев. — В дни голосо-
вания все сотрудники избира-
тельной комиссии были на 
местах, с позитивным настро-
ем — ведь каждый четко зна-
ет, что делает. Считаю, что от-
работали на отлично.

Наблюдатель добавил, что го-
лосующих было не так уж 
и много. А те, что приходили, 
выбрали терминалы для того, 
чтобы сделать свой выбор.
Каждое утро в приподнятом 
настроении встречали и сле-
дили за порядком и на дру-
гом участке — УИК № 3017. 
Один из наблюдателей Мак-
сим Михайлов рассказал, что 
в воскресенье члены УИК вы-
езжали на дом к пенсионе-
рам — помогали голосовать 
на местах. 
Все участники голосования 
отмечали благодушную ат-
мосферу на участках и спо-
койный ход голосования.

РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА,
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Избиратели проголосовали 
за удобство
Проголосовать 
москвичи могли 
не только элек-
тронно из дома 
или по телефону, 
но и посетив 
 традиционные 
участки. Под-
робности — в ма-
териале «ВМ».

волеизъявление

6 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин проголосовал электронно прямо на рабочем месте в первый день голосования

За ходом голосования 
следили 12 680 наблюда-
телей Общественной па-
латы Москвы, которые 
предварительно прошли 
специальное обучение. 
На всех избирательных 
участках работали камеры 
видеонаблюдения, транс-
лирующие изображение 
в Общественный штаб 
по наблюдению за выбо-
рами. Электронные на-
блюдатели следили за хо-
дом онлайн-голосования 
24 часа в сутки. 

справка

комментарии экспертов

КОНСТАНТИН КОСТИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ФОНДА РАЗВИТИЯ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА 

 Это замечательно, что Мо-
сква в России от выборов 
к выборам создает современ-
ные стандарты — особенно 
что касается цифровых элек-
торальных процедур. Мо-
сковская избирательная си-
стема из года в год делает 
выборы более доступными, 
массовыми и прозрачными. 
Сейчас любой гражданин, ко-
торый хочет проголосовать, 
получает в результате цифро-
вых трансформаций допол-
нительные возможности.

ВЛАДИМИР БЛАНК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
ГОРОДСКОГО ОКРУГА ТРОИЦК, 
ДОКТОР ФИЗИКОМАТЕМАТИЧЕСКИХ 
НАУК 

Заметно, что организация 
выборов на высшем уровне. 
Везде очень много совре-
менной техники, которая 
обеспечивает безопасность 
и качественное наблюдение. 
Радует большое количество 
активных молодых людей, 
которые наблюдают за про-
цессом, таким образом ак-
тивно вливаются в обще-
ственную жизнь. Голосова-
ние онлайн — это очень 
удобный способ, который 
помогает сэкономить время. 

АЛЕКСЕЙ ЧЕСНАКОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
КОНЪЮНКТУРЫ 

Очевидно, что власти созда-
ют конструктивное отноше-
ние к избирательным про-
цессам. Это было и на прези-
дентских выборах, и сейчас. 
Формируется представление 
о том, что выборы — это нор-
мальная, позитивная, можно 
даже сказать, рутинная про-
цедура. 
Москва — лидер по введе-
нию цифровых сервисов 
по стране. Речь не только 
о голосовании, но и о реги-
страции, агитации в цифро-
вых сервисах. Весь полити-
ческий процесс или значи-
тельная его часть со време-
нем перейдет в цифровую 
среду, и чем раньше это 
произойдет, тем лучше. 
Кроме того, что это имидже-
во, современно, красиво 
и ярко, это еще и удобно как 
для избирателей, так и для 
кандидатов. Думаю, что 
следующие выборы в Госу-
дарственную думу в сентя-
бре 2026 года будут активно 
включать в себя цифровые 
сервисы, и московский опыт 
будет полезен, чтобы его 
можно было использовать 
как в отдельных регионах, 
так и на федеральном уров-
не в целом. 

ЕКАТЕРИНА МИЗУЛИНА
ГЛАВА ЛИГИ БЕЗОПАСНОГО 
ИНТЕРНЕТА

Я голосовала электронно. 
Мне кажется, что это очень 
удобный формат. Можно 
проголосовать быстро из до-
ма, можно на участке. Мно-
гие молодые ребята сейчас 
предпочитают электронное 
голосование. 
У молодежи очень большой 
интерес к выборному про-
цессу. Многие хотят быть на-
блюдателями, волонтерами 
на выборах. Конечно, мы 
приветствуем московский 
опыт. Москва очень активно 
привлекает молодежь к вы-
борному процессу, расска-
зывает все моменты, связан-
ные с законодательством. 
Это формирует открытость, 
доверие к выборному про-
цессу, работает против де-
зинформации, которая всег-
да распространяется о вы-
борах.

ПЕТР ТОЛСТОЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ

Москвичи верят только де-
лам, поэтому они голосуют 
за тех, кто успел что-то сде-
лать, даже в ходе предвы-
борной кампании. Голосова-
ние проходило спокойно, 
без нарушений и конфлик-

тов. Где-то люди не знали, 
что нужно заранее заказы-
вать бумажный бюллетень, 
но большинство уже при-
выкло к новой форме. 
Есть люди, которые принци-
пиально не хотят голосовать 
электронно, поэтому «бума-
га» нужна. Выбор должен 
быть. Однако дистанционное 
электронное голосование 
быстрее, эффективнее, в том 
числе и с точки зрения под-
счета голосов, и для членов 
комиссий это облегчение. 
Посмотрим, как эта система 
будет меняться. 

АНАТОЛИЙ ВАССЕРМАН 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РФ

Лично я не могу придумать, 
что к организации еще доба-
вить. Все очень по делу. По-
скольку это уже не первые 
выборы, проходящие под та-
ким надзором, очевидно, 
не у меня одного нет претен-
зий к Общественному штабу 
по наблюдению за выборами. 
Возможность экстерритори-
ального голосования очень 
удобна для жителей столи-
цы. В Москве это уже доступ-
но, и это очень хорошо, 
ибо многим упрощает жизнь. 
Далеко не у всех, как у меня, 
избирательный участок на-
ходится в соседнем доме. 

важно
По данным на 12:00 8 сентября, участники акции «Выбира-
емВместе2024 — Москва» программы «Миллион призов» 
направили 32 миллиона рублей на благотворительность. 
Они сделали пожертвования с помощью баллов, которые 
разыгрывают среди голосующих электронно на выборах 
депутатов Мосгордумы, муниципальных депутатов Троиц-
кого и Новомосковского округов и района Куркино.

Формат голосования при по-
мощи бумажного бюллетеня 
теряет свою популярность, но 
для тех, у кого нет возможно-
сти проголосовать дистанци-
онно, создаются максималь-
но комфортные условия на 
участках, — отметил он.

Дмитрий Реут также подчер-
кнул, что выборы проходят 
в штатном режиме, а боль-
шое количество различных 
способов отдать свой голос 
делает процесс максимально 
доступным для каждого. Бла-
годаря активной работе об-

щественного штаба по на-
блюдению за выборами все 
сообщения о возможных на-
рушениях тщательно прове-
ряются, но на текущий мо-
мент серьезных инцидентов 
специалисты штаба не выя-
вили.
— Москва задает новые стан-
дарты избирательной систе-
мы благодаря использованию 
технологий. Мы видим, как 
все больше и больше горожан 
обращаются к электронной 
системе голосования благода-
ря ее максимальному удоб-
ству. Радует, что нашему при-
меру следуют и другие регио-
ны, — добавил он.
Во МГИК отметили высокий 
уровень подготовки города 
к такому масштабному собы-
тию. Все участки в городе бы-
ли оснащены всем необходи-
мым оборудованием, а на-
блюдатели, волонтеры штаба 
прошли тщательную подго-
товку. На специальных курсах 
им рассказывали, как пра-
вильно распознать любые ви-
ды нарушений, зафиксиро-
вать их. Ведь за тем, чтобы 
выборы прошли максимально 
прозрачно, следят в круглосу-
точном режиме.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Устройство комплекса 
обработки бюллетеней

1.  Система ГАС «Выборы»
подает в КОИБ данные 
об избирательной 
кампании

2.  После голосования в КОИБ 
и обработки бюллетеней
данные поступают обратно 
в систему ГАС «Выборы» 

Информационное табло

Сканирующее 
устройство

Кнопка «Помощь»

Полупрозрачный 
накопитель 
бюллетеней

Как работает система КОИБ
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С праздником поздравили 
заслуженные и молодые звезды 

Свое 877-летие город отметил 
на площадках форума «Терри-
тория будущего. Москва 
2030». Три десятка локаций 
предлагали жителям и гостям 
столицы стать частью боль-
шого общего будущего, насто-
ящего праздника. И, конечно 
же, какие торжества без музы-
ки?! Концерты в эти дни от-
гремели в парке «Зарядье», на 
Манежной площади и в «Луж-
никах». 
Так, на сцене Большого амфи-
театра парка «Зарядье» с до-
брыми пожеланиями Москве 
и всем ее жителям обратился 
певец и автор песен, народный 
артист России Олег Газманов.
— Москва — это сердце Рос-
сии, и очень отрадно в День 
города выступить в самом цен-
тре столицы, в парке «Заря-
дье», — сказал он, добавив, 
что очень рад видеть улыбки 
на лицах людей: — Это значит, 
что москвичи счастливы, что 
у них хорошее настроение. 
Радовали праздничными вече-
рами в парке «Зарядье» и со-
всем молодые артисты. Твор-
ческий вечер субботы разноо-
бразили легкие мотивы в ис-
полнении певицы Марины 
Демещенко, знакомой зрите-

лям как Polnalyubvi. Илья 
 Киреев зажег публику под 
 ритм-н-блюз, а захватываю-
щее путешествие в мир джаза 
подарил всем гостям оркестр 
Игоря Бутмана.
Вечером на сцене расположи-
лись музыканты во главе с ди-
рижером, сбоку — хор, в пении 
которого главное слово — 
«Москва» — звучало как мож-
но чаще.
Свои звезды в праздничные 
выходные зажгла и  Манеж-
ная площадь. Подарок — сло-
ва благодарности всем и каж-
дому, а в особенности бойцам 
и тем, кто помогает защи-

щать Родину и ее рубежи в ус-
ловиях специальной воен-
ной операции, — адресова-
ли музыканты группы «Арт-
АгитБригада1430». В ее 
состав входят военнослужа-
щие 1430-го гвардейского мо-
тострелкового полка. Так, бо-
ец с позывным «Апостол» 
играет на гитаре, а военный 
с по зывным «Двиня» исполня-
ет партии на аккордеоне 
и кла вишных.
— В нашем репертуаре есть 
произведения собственного 
сочинения, а также известные 
композиции разных жанров — 
от рока и эстрады до песен вре-

мен Великой Отечественной 
войны, — рассказал «ВМ» боец 
с позывным «Апостол». 
Сам участник СВО — выпуск-
ник богословского факульте-
та, десять лет отработал в Цен-
тральной клинической боль-
нице Московского патриарха-
та. На фронте бойцы к нему 
идут поговорить, получить 
поддержку. 
«Двиня» — бывший водитель, 
рядовой, увлекся аккордео-
ном, а его игру как-то услы-
шал командир. Похвала руко-
водства стала стимулом про-
должать заниматься творче-
ством. Участники группы 

даже записали собственный 
альбом «1430 — сделано в сто-
лице». Созданием обложки 
к нему занимался боец развед-
роты с позывным «Дали».
Сам полк, в состав которого 
входят участники коллектива, 
за свой героизм удостоены по-
четного звания «Гвардей-
ский». Ребята от всей души по-
здравляли Москву с ее 877-ле-
тием, обещая защищать ее 
и другие города на всех фрон-
тах, в том числе культурном. 
Зрители поддерживали арти-
стов овациями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ ГОРОДА

Программу на День города 
сформировали в рамках за-
вершения полюбившихся фе-
стивалей. Благодаря этому го-
рожане и гости столицы смог-
ли совершить максимальное 
погружение в жизнь нашего 
мегаполиса. Насыщенную 
программу также подготови-
ли учреждения культуры сто-
лицы. Внимание уделили так-
же поддержке бойцов СВО.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сердце России — 
вот уже 877 лет 
оно задает ритм 
всей стране. 
Динамичная, 
устремленная 
в будущее, Мо-
сква дарит всем 
горожанам воз-
можность стать 
частью целого 
общего.

событие

Выявили 
лучших 
спортсменов
Вчера в районе Москворе-
чье-Сабурово теннисный 
клуб «Полет» провел межре-
гиональный турнир по на-
стольному теннису, посвя-
щенный Дню города.

Организатор состязания кан-
дидат педагогических наук 
Владимир Лапин отмечает, 
что они проводят турниры 
каждый месяц и посвящают 
значимым датам. В этот раз 
50 спортсменов соревнова-
лись в двух возрастных груп-
пах: до 59 лет и старше 60. 
— В каждой трем призерам 
вручили дипломы, кубки и па-
мятные сувениры: брелоки 
с изображением теннисной 
ракетки, — рассказывает Вла-
димир Лапин. — Хочется от-
метить одного из активных 
спортсменов — 43-летнего 
Александра Ковалева, кото-
рый не пропустил ни одного 
турнира, и он всегда в числе 
победителей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Патриотическая игра завершила 
грандиозный городской фестиваль
Вчера на главной сцене 
Болотной площади прошел 
патриотический квиз «Доро-
гие мои москвичи». Меро-
приятие было организовано 
в рамках завершения фору-
ма-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030». 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нила подробности.

На фестивале-форуме жители 
и гости столицы узнали о клю-
чевых инновациях в различ-
ных областях городской жиз-
ни. С 1 августа по 8 сентября 
на более чем 30 площадках 
прошли культурные, спортив-
ные, образовательные и иные 
мероприятия, направленные 
на развитие одного из самых 
передовых мегаполисов пла-
неты. 
В ходе патриотического квиза 
участникам предстояло отве-
тить на 30 вопросов, связан-
ных с выдающимися лично-
стями столицы — учеными, 
композиторами, режиссера-
ми, поэтами, спортсменами 
и военными. Горожане проде-
монстрировали свое знание 

истории и вспомнили о герои-
ческих поступках москвичей. 
Победитель получил приз от 
местных производителей, ко-
торые были участниками про-
екта «Сделано в Москве».
— Организаторы не забыли 
и о физической активности 
на свежем воздухе. Детей 
и взрослых пригласили на тре-
нировку по тхэквондо — она 
прошла в зоне возле павильо-
на детских игрушек. Занятие 
состоялось при поддержке ко-
манды Молодежного движе-
ния корейцев в Москве, — от-
метили в пресс-службе фору-
ма-фестиваля.
В павильоне детских товаров 
прошли мастер-классы по соз-
данию памятных медалей для 
защитников страны. Дети 
и взрослые смогли оставить 
пожелания для своих близких, 
которых они считают героя-
ми, а также для тех, кто защи-
щает страну на передовой. 
Посетители форума-фестива-
ля получили уникальную воз-
можность не только узнать 
о достижениях Москвы, но 
и увидеть, как реализуются 

планы ее развития, а также 
представить, каким станет го-
род в 2030 году.
— Я пришла на праздник 
с 8-летним сыном. Вместе в те-
чение лета мы успели обойти 
несколько площадок форума-
фестиваля. Ему понравились 
мастер-классы по работе 
с глиной, а также оперно-дра-
матический концерт «Евге-
ний Онегин — все начинается 
с любви», посвященный дню 
рождения Александра Серге-
евича Пушкина, — рассказала 
посетительница Елена Цы-
бульская.
Она отметила, что программа 
мероприятий в рамках мас-
штабного форума-фестиваля 
«Территория будущего. Мо-
сква 2030» была подготовлена 
таким образом, чтобы она бы-
ла интересна детям и взрос-
лым любого возраста. 
Одной из самых популярных 
площадок стала зона с лекци-
ями об эфирных маслах «Зна-
комство с ароматами настоя-
щего и будущего».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

7 сентября. В Москве прошел 
уже третий в этом году парад 
трамваев. Исторические 
вагоны проехали по улице 
Сергея Эйзенштейна мимо 
ВДНХ до Останкино и обратно. 
Все желающие смогли 
прокатиться на трамваях 
и заглянуть на выставку 
ретротранспорта. Пассажиры 
оценили мягкость сидений 
в старых вагонах, 
рассмотрели кассу-копилку 
и опробовали компостеры, 
с помощью которых раньше 
оплачивали проезд. 
Как сообщили в столичном 
Департаменте транспорта 
и развития дорожно-
транспортной 
инфраструктуры, парад 
и выставку посетили более 
150 тысяч человек.
Фото: Александр Кочубей

фотофакт

Премьеры показали под открытым небом
В субботу в саду «Эрмитаж» 
прошел уличный фестиваль 
«Театральный марш». Одно 
из самых ярких и масштаб-
ных мероприятий под откры-
тым небом, которое проходит 
ежегодно. 

С полудня и до позднего вече-
ра зрители были погружены 
в мир театрального искус-
ства, наслаждаясь спектакля-
ми ведущих московских «хра-
мов Мельпомены».
— Сегодня «Театральный 
марш» — одна из главных го-
родских традиций, — отмети-
ла директор Театра на Таганке 
Ирина Апексимова.
На двух сценах выступили: Те-
атр Терезы Дуровой с фраг-
ментами мюзикла «Огниво», 
оркестр и солисты Московско-
го академического Музыкаль-
ного театра имени К. С. Ста-
ниславского и Вл. И. Немиро-
вича-Данченко с концертом 
«Пушкин и музыка», Москов-
ский драматический театр 
имени А. С. Пушкина с моно-
спектаклем «В пространстве 
Пушкина», Центр драматур-
гии и режиссуры и театр 

«Трикстер» с интерактивным 
спектаклем «Записки Черно-
мора», «Современник» со 
спектаклем «АРТ», Театр на 
Бронной и выпускники Шко-
лы-студии МХАТ со спекта-
клем «Письма в будущее» 
и Театр на Таганке с музы-
кальным спектаклем «Весе-
лые ребята», а также «Крас-
ной шапкой».

— Идея заключается в том, 
чтобы в течение дня — с утра 
до вечера — показать людям 
лучшие премьеры прошлого 
сезона. Ведь какие-то люди не 
знают о существовании теа-
тров вообще, другие знают, но 
в них не ходят — или по эконо-
мическим причинам, или из-
за большой занятости. И мы 
хотим их увлечь, убедить, за-

интересовать. Даже если один 
процент посетивших фести-
валь зрителей потом отпра-
вится в театр — это уже будет 
большая победа, — пояснила 
Ирина Апексимова.
Программу фестиваля состав-
ляли исходя из предпочтений 
зрителей разных возрастов. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

7 сентября. Артист Слава Черныш в роли Руслана в спектакле 
«Записки Черномора». Фото: Пелагия Замятина

Она не скрывает свой возраст и гордится им! Москва отметила свое 877-летие на сотнях площадок — в каждом округе и районе звучала музыка, проходили творческие 
мастер-классы, устраивались тренировки, соревнования, благотворительные ярмарки, лекции, парад трамваев, бесплатные посещения музеев, кинопоказы 
под вечерним небом — сюрпризов была подготовлена масса. Москва в очередной раз подтверждает, что она без преувеличения — лучший город Земли!

6 сентября. Выступление музыкального коллектива 1430-го гвардейского полка «АртАгитБригада1430» в рамках форума-фестиваля «Территория будущего. Москва 2030». 
Автор песен, гитарист, боец с позывным «Апостол» (справа) и исполнитель композиций на аккордеоне, боец с позывным «Двиня». Фото: Наталья Шатохина

основные площадки

Яркие образы для молодежи
В воскресенье на Болотной площади прошла презентация 
капсульной коллекции «Москва — молодежная столица 
России». Свои работы представил столичный бренд, 
участник проекта «Сделано в Москве». На подиуме яркими 
красками заиграли привычные в гардеробах горожан ве-
щи — свитшоты, футболки, шапки, сумки для покупок.
■
Спортивные выходные в легендарных «Лужниках»
Максимально бодро и спортивно завершилось праздно-
вание Дня города в олимпийском комплексе «Лужники». 
Здесь состоялись соревнования по фиджитал-BMX.
Мероприятие объединило традиционные трюки на вело-
сипедах BMX с цифровыми элементами.
Прошел на одной из самых крупных столичных площадок 
и чемпионат России по дисциплине «двоеборье — такти-
ческая стрельба». А в дружеском матче по падел-теннису 
смогли участвовать посетители «Лужников», освоившие 
навыки увлекательной спортивный игры.
Танцевальные тренировки по зумбе, пилатесу и растяжке 
проходили во второй половине дня, а в местном Беговом 
центре новыми достижениями отметили закрытие летне-
го сезона. 
Подарком для всех гостей праздника в олимпийском ком-
плексе стал вечерний концерт Вани Дмитриенко на глав-
ной сцене «Лужников».
■
Не спеша по переулкам
День города отметили познавательными экскурсиями 
по историческим улицам Москвы: Милютинскому переул-
ку, Мясницкой улице и ее окрестностям, Тверской и дру-
гим площадям. Посетить с профессиональными экскурсо-
водами также можно было здание галереи Жиро. Желаю-
щие могли прогуляться и с гидами музея «Огни Москвы». 
Специалисты на экскурсии устроили игровую миссию: 
во время квеста участники должны были отыскать «осо-
бую энергию», разгадать загадки и выполнить задания, 
связанные с историей освещения. На прогулке по столице 
горожан ждали интересные факты, головоломки и актив-
ности, которые помогли лучше понять, как работает энер-
гия и как она влияет на нашу жизнь. Экскурсии также 
прошли на Воробьевых горах и «Красном Октябре». 
■
Действо музыки и света по-инновационному
Фестиваль электронной музыки, невероятное световое 
шоу и завершающий день международной конференции 
Startup Village — суббота в «Сколкове» прошла особенно 
насыщенно. 
■
Сказочное «Царицыно»
В честь 877-летия Москвы в «Царицыне» два дня повсе-
местно звучала музыка. В Большом дворце можно было 
послушать хор русской песни, джазовую группу и струн-
ный квартет, в репертуаре которого есть композиции 
из известных фильмов. Выступления проходили в не-
скольких локациях: концертных залах Большого дворца, 
Оперном доме и на танцевальной площадке близ Парко-
вых ворот. 
■
Парад по кольцу
На Большой кольцевой линии метро 7 и 8 сентября про-
шел парад поездов. Против часовой стрелки по ветке кур-
сировали восемь составов — от аутентичных до самых ин-
новационных и современных. 

Фестиваль «Театральный 
марш» проводится еже-
годно. В этом году он про-
шел в 11-й раз. Традици-
онно это мероприятие 
знаменует открытие ново-
го сезона. Впервые состо-
ялся в 2013 году в парке 
«Сокольники», затем на-
чал проводиться в саду 
«Эрмитаж». За годы про-
ведения его посетили бо-
лее 250 тысяч зрителей. 
Он организован при под-
держке столичного Де-
партамента культуры.

справка
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Глобалисты губят 
собственные народы
Цели специальной военной 
операции могут быть достиг-
нуты в ближайшие три меся-
ца. Об этом заявил член Ко-
митета Государственной ду-
мы РФ по международным 
делам Дмитрий Кузнецов.

Военные действия могут за-
вершиться осенью 2024 года, 
поскольку Украина не пере-
живет зиму с учетом проблем 
в энергетическом секторе, от-
метил Дмитрий Кузнецов.
— Вся энергосистема держит-
ся на трех атомных станциях 
и их резервных системах. Что-
бы их отключить, не надо бить 
по ним напрямую. У каждой 
из них есть трансформатор-
ные сети, распределительные 
станции. Никаких ядерных 
последствий это не прине-
сет, — рассказал депутат. — 
Курское вторжение и прочие 
атаки — лишь попытка вытор-
говать переговорные позиции 
в самый последний момент. 
Это не жест отчаяния, но по-

пытка сымпровизировать пе-
ред финалом и изменить 
аспекты общего исхода СВО 
в свою сторону.
У России достаточно инстру-
ментов воздействия для того, 
чтобы закончить спецопера-
цию быстро. Но со стратеги-
ческой точки зрения важно 
соблюдать баланс сил, отме-
тил Дмитрий Кузнецов.
— Наши войска не стремятся 
разрушить инфраструктуру 
Украины за один день. Дело 
в том, что Запад ввел еще не 
все санкции в отношении 
России, которые в теории мо-
жет. Глобалистские элиты, 
с которыми мы и воюем, еще 
многое могут нам отклю-
чить, — объяснил депутат. — 
Получается, что у нас и у За-
пада есть взаимозависимые 
рычаги давления и влияния. 
Равновесие очень тонкое. 
Уверен, руководство нашей 
страны обладает достаточ-
ным горизонтом планирова-
ния в этой части.
Россия воюет не с народами 
Запада, а с неоколониальным 
режимом, отметил Кузнецов.
— К сожалению, власть в ми-
ре находится не у простых лю-
дей, а у верхушки. А глоба-
листским элитам на Западе 
нельзя иметь свободную и не-
зависимую Россию, которая 
не пляшет под дудку мирового 
капитала. Именно против это-
го Запада ведется борьба 
в рамках специальной воен-
ной операции, — отметил Куз-
нецов. — Многие на Западе 
хотели бы спастись от полити-
ки прогрессистов. Ведь эта 
власть ненавидит не только 
русских, но и свои собствен-
ные народы. Поэтому некото-
рые традиционалисты сегод-
ня находят утешение в рос-
сийской культуре, переезжа-
ют в нашу страну. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
МАКСИМ КИРЮШИН
edit@vm.ru

Военнослужащие освободили очередной 
населенный пункт Донбасса
В ходе последних боевых 
действий российские войска 
окончательно взяли под кон-
троль Новогродовку, что ста-
ло значимым событием 
в контексте продолжающе-
гося конфликта. «ВМ» узна-
ла подробности.

В Министерстве обороны РФ 
подтвердили информацию об 
освобождении населенного 
пункта. Как отметили в пресс-
службе военного ведомства, 
бойцы ВС РФ поразили фор-
мирования бригад вооружен-
ных сил Украины в районах 
населенных пунктов Дзер-
жинск, Щербиновка, Клебан-
Бык, Михайловка, Красноар-
мейск, Гродовка, Галицынов-
ка и Димитров на территории 
Донецкой Народной Респу-
блики. 
— Бойцы ВСУ на данном на-
правлении понесли много по-
терь.  На полях сражений они 
оставили танк, боевые брони-
рованные машины «MaxxPro» 

производства США и две «Ко-
зак», два автомобиля, гаубицу 
«Мста-Б», орудие Д-20 и три 
гаубицы Д-30, — сообщили 
в Минобороны.
Военный эксперт Константин 
Рудьев отметил, что такая по-
беда означает не только воен-
ное превосходство, но и стра-
тегическую инициативу, по-
зволяющую ВС РФ укрепить 
свои позиции в ДНР. Захват 
населенного пункта заверша-
ет процесс освобождения тер-
риторий, находившихся под 
контролем ВСУ в донецкой 
агломерации.
— Сейчас внимание сосредо-
точено на обеспечении безо-
пасности вновь освобожден-
ных территорий и возвраще-
нии жизни населения в при-
вычное русло. Российские 
власти обещают начать рабо-
ты по восстановлению инфра-
структуры городов и сел, 
а также обеспечению гумани-
тарной помощью местных 
жителей, которые могли по-

страдать от боевых действий. 
Знакомые эксперты прогно-
зируют, что дальнейшие шаги 
по интеграции этих террито-
рий в состав России будут за-
висеть от ситуации на фрон-
те, — рассказал Рудьев.
Он отметил, что в ВСУ, как 
ожидается, начнется процесс 
анализа произошедших собы-
тий и разработка новых стра-
тегий. Потеря Новогродовки 
подчеркивает сложности, 
с которыми сталкивается 
украинская армия в условиях 
текущей спецоперации.
— Я думаю, что сейчас ситуа-
ция пойдет нам на пользу. Во-
енных у ВСУ не хватает. Была 
информация о том, что в их 
армию стали набирать людей 
преклонного возраста. Такие 
действия — явный показатель 
того, что российские подраз-
деления уже скоро смогут 
одержать победу, — дополнил 
военный эксперт.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Уничтожил пять 
бронемашин
Рядовой Николай Лебе-
дев (1) служит оператором 
беспилотного летательно-
го аппарата. В зоне спец-
операции выполняет зада-
чи по выявлению военной 
техники, определению по-
зиций средств огневого по-
ражения и обнаружению 
диверсионно-разведыва-
тельных групп украинских 
сил в своей зоне ответ-
ственности. 
Во время воздушной раз-
ведки с использованием 
дрона рядовой Лебедев за-
метил перемещение броне-
техники украинских боеви-
ков, направляющейся к по-
зициям Вооруженных сил 
РФ. Николай оперативно 
сообщил на командный 
пункт данные о составе ко-
лонны и ее координаты. Ос-
новываясь на информации, 
предоставленной рядовым 
Лебедевым, артиллерий-
ские подразделения рос-
сийских войск нанесли удар 
по колонне. В результате 
были уничтожены пять 
единиц бронемашин, а так-
же значительное количе-
ство вражеского личного 
состава.

Получил контузию, 
но продолжил сражаться
Рядовой Михаил Андре-
ев (2) вместе с группой рос-
сийских военнослужащих 
выполняет задачи, связан-
ные с обнаружением огне-
вых позиций и мест скопле-
ния противника, а также их 
боевой техники. 
Михаил занимался навод-
кой и корректированием 
огня артиллерии ВС России. 

Благодаря его точным ука-
заниям удалось выявить 
и уничтожить три враже-
ские лодки, в которых нахо-
дились украинские дивер-
санты. Они пытались выса-
диться недалеко от пози-
ций подразделений ВС РФ. 
Во время выполнения бое-
вого задания российские 
солдаты столкнулись 
с множественными атаками 
беспилотников противни-
ка. Несмотря на получен-
ную контузию, рядовой Ми-
хаил Андреев не прекратил 
выполнение боевых задач. 
После того как враг отсту-
пил, он начал оказание 
первой помощи раненым 
и содействовал их транс-
портировке в госпиталь.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Дрессировщик Карлос Бре-
шиани продолжает собирать 
для жителей Суджи гумани-
тарную помощь. «ВМ» пооб-
щалась с укротителем 
 тигров.

Карлос Брешиани вместе со 
своей цирковой труппой ле-
том приехал с гастролями 
в Курск. 6 августа им при-
шлось отменить свое высту-
пление из-за начавшихся об-
стрелов. Артистам рекомен-
довали покинуть регион, уе-
хать туда, где безопаснее. 
Но они остались в городе.
В здании Курского цирка ар-
тисты открыли пункт времен-
ного размещения. Там они со-
вместно с труппой и директо-
ром помогают всем нуждаю-
щимся. В первый же день туда 
приехали 25 человек. Жители 
Суджи, узнав, что в цирке по-
могают эвакуированным лю-
дям, тоже посетили ПВР.
— Я попросил директора цир-
ка и свою жену купить продук-
ты для тех, кому пришлось по-
кинуть свои дома из-за опас-
ности. Когда они с волонтера-
ми приехали, я услышал их 
рассказы и не смог остаться 
в стороне. Я на машине пое-
хал в те районы, которые об-
стреливали, чтобы эвакуиро-
вать людей. Когда я приехал 
туда 8 августа, то увидел раз-
рушенные дома, — дополнил 
Карлос.
Артист рассказал, что он сде-
лал все, пытаясь спасти, эва-
куировать тех, кто остался. 
По его словам, он старался со-
хранять спокойствие, однако 
был потрясен, когда увидел 
все происходящее своими 
глазами.
— Эта жестокая несправедли-
вость по отношению к невин-
ным людям, которые просто 
жили на своей земле, перевер-
нула мой мир. После того как 
я их забрал, то принял реше-
ние остаться в Курском цирке, 

чтобы помогать. Хотя нас, как 
артистов, хотели вывезти 
в более безопасное место, — 
объяснил Карлос Брешиани. 
В цирке Карлос вместе с се-
мьей и артистами курского 
и гватемальского цирков со-
бирали пакеты с гуманитар-
ной помощью. Чуть позже им 
пришлось эвакуироваться ра-
ди безопасности своих подо-
печных — тигров и львов.
— Я был в шоке от того, что, 
видя как мы помогаем, в цирк 
прибыла помощь со всей Рос-
сии за считаные дни. Нам ска-
зали, что на территорию Кур-
ска выпустили примерно 
150 ракет. Конечно, я боялся 
за свою жену и детей, но 
я знал, что приехал не для то-
го, чтобы умереть в этот мо-
мент здесь. Я молился на коле-
нях о том, чтобы все было хо-
рошо. То, что мы сделали, 
очень необходимо. Помощь 
россиянам заставила меня 

еще больше полюбить эту 
страну и ее народ, — расска-
зал Брешиани.
Карлос уже восемь лет живет 
со своей семьей в России, хотя 
и путешествует с гастролями 
по другим государствам. Он 
рассказал, что выбрал нашу 
страну для жизни, потому что 
ценности, которые продвига-
ет наше государство, близки 
ему по духу.
— Меня всегда воспитывали 
так, что есть папа и мама.  
Другого быть не может, и я не 
понимаю, почему в других 
странах об этом забывают, — 
рассказал Карлос.
Дрессировщик Брешиани сей-
час вместе с семьей находится 
в Туле. Там они живут послед-
ние несколько лет. Однако 
Карлос продолжает формиро-
вать груз гуманитарной помо-
щи для беженцев из Суджи. 
В основном они собирают но-
вую одежду, закупают лапшу 

быстрого приготовления, что-
бы беженцам было чем пи-
таться. В скором времени ар-
тист отправит очередную пар-
тию в Курскую область.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Дрессировщик из Гватемалы помогает 
беженцам из приграничных территорий

8 августа. Дрессировщик Карлос Брешиани, жена Карлоса Стойна Андреа Милла Лавалович 
и сотрудник Курского государственного цирка Алексей (слева направо)

новости спецоперации

Экипаж точно стреляет 
по живой силе врага
 С начала текущего года 
экипаж танка Т-80 БВМ 
 58-й армии группы войск 
«Днепр» ликвидировал свы-
ше 40 солдат Вооруженных 
сил Украины на территории 
Запорожской области.
— Кроме того, были уничто-
жены свыше 15 блиндажей, 
две станции радиоэлектрон-
ной борьбы и один склад 
бое припасов противника. 
Пехота ВСУ опасается рос-
сийских танков: звук выстре-
ла и мгновенно прилетает 
снаряд, времени у против-
ника укрыться практически 
нет, — рассказал командир 
танкового взвода с позыв-
ным «Боксер». Свой профес-
сиональный праздник, 
8 сентября, танкисты отме-
тили на боевых позициях.
■
Военные разработали 
плащ от осколков
Представители группировки 
войск «Южная» изготовили 
образец плаща для защиты 
личного состава от пораже-
ния осколками. В Минобо-
роны отметили, что он пол-
ностью состоит из материла, 
который применяется в су-
до- и авиастроении. 
— Во время использования 
плащ прикрепляется к бро-
нежилету, что обеспечивает 

полное защитное покрытие 
для солдата от осколков, — 
отметили в ведомстве. — Та-
кой плащ может служить 
не только маскировочным 
халатом, но и защитой от до-
ждя и неблагоприятных по-
годных условий, а также ис-
пользоваться в качестве 
 носилок. Материал, из кото-
рого он сделан, не горит 
и не пропускает воду.
■
Саперы будут применять 
новую методику
Новая разработанная мето-
дика связана с тем, что са-
пер не может подойти к но-
вым минам, снабженным 
сейсмическими и лазерны-
ми датчиками.
— Военные инженеры груп-
пировки войск «Восток» на-
чали использовать БПЛА 
коптерного типа для разми-
нирования территорий. Сна-
чала на необходимый уча-
сток местности запускают 
дрон-разведчик, который 
на максимально низких вы-
сотах обнаруживает остав-
ленные ВСУ ловушки, нера-
зорвавшиеся боеприпасы 
и взрывоопасные предметы. 
К обнаруженной мине от-
правляется беспилотник 
с тротиловой шашкой, опе-
ратор которого осуществля-
ет ее сброс для уничтожения 
выявленных боеприпасов 

методом подрыва, — отме-
тили в Минобороны.
■
Ликвидирован взвод 
украинских боевиков
В селе Внезапное, располо-
женном в Курской обла-
сти, морские пехотинцы 
 155-й бригады Тихоокеан-
ского флота практически 
полностью ликвидировали 
взвод украинских солдат. 
В результате этой операции 
лишь трое украинских воен-
нослужащих выжили и были 
захвачены в плен. Позже 
морпехи произвели допрос 
с целью получения инфор-
мации от этих солдат.
■
«Ахмат» подбил два 
танка в Курской области
Замначальника главного 
военно-политического 
управления Минобороны 
генерал-майор Апти Алау-
динов рассказал об успешно 
проведенной операции.
— На нашем направлении 
за сегодняшний день спец-
назом «Ахмат» в общей 
сложности было подбито 
два танка, один автотран-
спорт, два миномета и одна 
артиллерийская установ-
ка, — рассказал Апти. 
Кроме того, бойцы спецназа 
«Ахмат» уничтожили враже-
ские дроны «Лелека» 
и  «Баба-яга».

Для Феликса Царикати прове-
ли экскурсию по всему пункту 
отбора. Певец вспомнил, как 
сам призывался в Вооружен-
ные силы. 
— Я писал заявление, чтобы 
меня отправили в Афгани-
стан, но был направлен в За-
байкальский военный округ. 

Я служил в танковых войсках, 
вернулся оттуда старшим 
сержантом, командиром тан-
ка Т-62 и очень горжусь 
этим, — вспоминает Феликс 
Царикати. 
Народный артист России по-
общался с военнослужащими, 
заключившими контракт. Фе-
ликс Царикати встретил 
в пункте отбора бойцов, перед 
которыми выступал в Сирии. 
— Я не увидел ни одного по-
тухшего взгляда. Все идут уве-
ренно, знают: «Никто, кроме 
нас». Это девиз ВДВ, но сейчас 
он распространяется на всех 
ребят, которые добровольно 
едут защищать Родину. Они 
знают, что вернутся с побе-
дой, — сказал певец. 
После вторжения ВСУ в Кур-
скую область желающих за-
ключить контракт в Едином 
пункте отбора стало еще боль-
ше — это отмечают все, кто 
приходит туда. При этом 
 Феликс Царикати подчер-
кнул, что сегодня доброволь-

цы проходят серьезный жест-
кий отбор. 
— Я тоже призывался из Мо-
сквы после окончания перво-
го курса ГИТИСа. Мы — дети 
детей войны, тогда была 
очень маленькая рождае-
мость, поэтому с нами не це-
ремонились — забирали всех. 
Сейчас жесткий отбор, мне 
кажется, это правильно, — 
сказал певец. 
Феликс Царикати рассказал, 
что один из его одноклассни-
ков сейчас служит водителем 
на СВО. Четверо его племян-
ников также находятся в зо-
не специальной военной опе-
рации. 
Народный артист России вы-
ступил перед военнослужа-
щими, готовящимися к от-
правке в части, спел для них 
несколько песен и пожелал 
скорейшего возвращения до-
мой с победой. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу позволяет желаю-
щим заключить контракт 

с Минобороны РФ и пройти 
все необходимые процедуры 
в одном месте. По словам во-
еннослужащих, прохождение 
«маршрута» по всем кабине-
там занимает максимум три 

часа. За это время будущих 
бойцов осматривают медики, 
психологи, консультируют 
юристы и нотариусы, оформ-
ляют все необходимые доку-
менты. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту от-
крылся в Москве по адресу: 
улица Яблочкова, дом 5, строе-
ние 1, в апреле 2023 года. При-
ем граждан ведется с 9:00 до 
18:00 в будни, с 9:00 до 16:00 
в субботу и с 9:00 до 15:00 
в воскресенье. 
Записаться на визит в Единый 
пункт отбора можно на офи-
циальном портале мэра Мо-
сквы mos.ru. А дополнитель-
ную консультацию о возмож-
ности прохождения службы 
по контракту и мерах под-
держки военнослужащих и их 
семей предоставят на горячей 
линии по номеру 117 или 
в чат-боте @MskContract_bot 
в мессенджере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Народный артист 
поддержал бойцов песней 

Заслуженный 
артист России, 
певец Феликс 
Царикати посе-
тил Единый 
пункт отбора 
на военную 
службу по кон-
тракту и погово-
рил с бойцами. 

правое дело 

5 сентября. Заслуженный артист России Феликс Царикати (в костюме) посетил Единый пункт отбора на военную службу по контракту и выступил перед военнослужащими, 
которые готовятся к отправке в части. Он спел несколько песен и пожелал парням скорейшего возвращения домой с Победой

АЛЕКСЕЙ АНПИЛОГОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ПРЕЗИДЕНТ 
ФОНДА ОСНОВАНИЕ
Вторжение в Курскую область 
опять выставило Киев агрессо-
ром. Украина сейчас очень се-
рьезно ослабила свои позиции 
на дипломатическом фронте. 
Теперь «заклинания» Зелен-
ского о мире вызывают скеп-
сис, а то и просто усмешку. 
Кроме того, легальные инсти-
туты власти на Украине сейчас 
отсутствуют. Президент и де-
путаты Верховной рады давно 
исчерпали законные сроки. 
В нарушение всех процедур 
эти граждане без статуса соби-
раются утвердить закон о во-
енном положении. Эта ситуа-
ция вызывает кризис в воен-
ных поставках: многие страны 
не понимают, кто потом будет 
возвращать деньги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Курском цирке оказы-
вать помощь в сортировке 
и упаковке грузов постра-
давшим жителям вызва-
лись работники Мини-
стерства культуры регио-
на. С момента открытия 
центра там трудятся 
1300 человек, представи-
тели различных учрежде-
ний: сотрудники город-
ской филармонии, драма-
тического театра, плане-
тария, библиотеки.

справка

важно
Правительство Москвы 
утвердило дополнитель-
ную меру соцподдержки 
для лиц, заключивших 
контракт с 23 июля 
2024 года, — единовре-
менную выплату в разме-
ре 1,9 миллиона рублей. 
Таким образом, общая 
сумма выплат военнос-
лужащему-контрактни-
ку с учетом ежемесячно-
го довольствия и других 
мер поддержки состав-
ляет 5,2 миллиона руб-
лей за первый год 
 службы. 
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Институты и колледжи ждут 
новых абитуриентов

Ученица 10-го класса приеха-
ла из Подольска на форум «На-
вигатор поступления» вместе 
со своим отцом — Юрием, 
чтобы определиться с буду-
щей профессией и местом 
учебы. Семья подходит 
к участнице выставки, сту-
дентке 2-го курса НИУ «Мо-
сковского энергетического 
института» (МЭИ) Марии 
Акимовой, которая рассказы-
вает им о приоритетных на-
правлениях вуза и условиях 
образовательного процесса. 
Юрий Стихиев отметил, что 
сам в 1990 году окончил ради-
отехнический факультет 
МЭИ, и вполне возможно, что 
Анна продолжит его путь.
— Думаем о поступлении 
в этот вуз. Любимые предме-
ты дочери — физика, матема-
тика и химия. Рассматриваем 
технические специально-
сти, — объяснил Юрий. — 
Безусловно, многое измени-
лось с тех пор, как я там учил-
ся, однако нынешние сотруд-
ники сумели сохранить 
добродушное отношение 
к студентам и абитуриентам.
Директор «Навигатора посту-
пления» по связям с образова-
тельным сообществом Алек-
сандр Хвостов отметил, что 
мероприятие приобрело ста-
тус семейного образователь-
ного форума.

— Мы проводим выставку 
в столице уже 11 лет, но при 
этом каждое мероприятие по-
своему уникально. С этого го-
да мы стали семейным обра-
зовательным форумом, пото-
му что на мероприятие все 
больше приходят дети с роди-
телями. Мы практически не 
видим человека, который 
пришел бы отдельно. И это ра-
дует, — объяснил Хвостов. — 
Мы очень часто наблюдаем 
дискуссии внутри семьи, ког-
да они обсуждают, какие стен-
ды посмотреть, какой вуз вы-
брать для обучения и что 
из лекций послушать. Так 
и должно быть, потому что ре-
шение, как и всегда, принима-

ется совместно. Именно поэ-
тому в программе стало боль-
ше мастер-классов, которые 
лучше посетить семьей. 
По его словам, на выставке 
с каждым годом становится 
все больше колледжей. И это 
способствует росту числа по-
сетителей. 
— У ссузов более интерактив-
ные стенды, чтобы посетите-
ли хотя бы на пару минут по-
грузились в профессию, кото-
рую хотят изучить. У нас еще 
появились стенды работода-
телей. Желающие могут опре-
делиться с будущим по форму-
ле «школа — колледж — вуз — 
работа», чтобы сразу было 
 понятно, где учиться и тру-

диться, — дополнил директор 
форума. — На мероприятии 
присутствуют и представите-
ли Книги рекордов России, 
которые фиксируют количе-
ство посетителей. Вполне воз-
можно, что мы за два дня по-
бьем важное достижение. 
Специалист отдела приемной 
комиссии Политехнического 
колледжа № 8 дважды Героя 
Советского Союза И. Ф. Пав-
лова Анастасия Крылова рас-
сказала, что в их учебном за-
ведении есть целевая про-
грамма от Ростеха.
— Самая популярная сейчас 
специальность — мон-
таж, техническое обслужива-
ние и ремонт электронных 

устройств и приборов, — объ-
яснила Фролова. — В презен-
тации нашего колледжа мы 
подробно рассказываем о фи-
лиалах, так как в разных зда-
ниях проходит обучение по 
различным специальностям. 
По словам специалиста при-
емной комиссии колледжа, 
к стендам часто подходят 
и работодатели. Они интере-
суются успехами студентов, 
чтобы потом взять к себе на 
предприятие. Участники вы-
ставки обменялись с ними 
контактами для сотрудниче-
ства по вопросам трудо-
устройства.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ЕЛЕНА МАРКОВА
ЭКСПЕРТ ПО ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ 
ПРОГРАММАМ ЧАСТНОГО 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ

В рамках форума «Навигатор 
поступления» мы проводим 
беседы с будущими абитури-
ентами, которые еще не опре-
делились с направлением. 
Проходим с ними специаль-
ные тесты, помогающие выя-
вить склонности и способно-
сти ученика к определенные 
профессиям. На основе этих 
данных советуем детям и их 
родителям обучение в вузах 
и ссузах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера завершил-
ся форум «Нави-
гатор поступле-
ния». В рамках 
выставки учеб-
ные заведения 
представили 
стенды с акту-
альной инфор-
мацией для по-
тенциальных 
абитуриентов. 

образование

7 сентября. Специалист приемной комиссии Политехнического колледжа № 8 дважды Героя Советского Союза И. Ф. Павлова Анастасия Крылова на выставке «Навигатор 
поступления». Фото: Екатерина Хорошилова

Сбор большой 
театральной семьи
Новый, 98-й театральный се-
зон в театре «Ленком Марка 
Захарова» открылся тради-
ционным сбором труппы.

Встреча коллектива началась 
с минуты молчания: собрав-
шиеся почтили память народ-
ного артиста РФ, музыкально-
го руководителя театра Сер-
гея Рудницкого, которого не 
стало этим летом.
Затем директор театра Марк 
Варшавер перешел к насущ-
ным вопросам — подведению 
итогов прошедшего сезона 
и планах на наступивший.
Так, в честь легендарного ху-
друка театра Марка Захарова 
в прошлом году здесь появи-
лась режиссерская лабора-
тория «Марка Марка». Бла-
годаря ей актер Владимир 
Киммельман получил воз-
можность исполнить свою 
мечту — поставить на сцене 
«Ленкома» собственный спек-
такль. За прошлый сезон было 
сделано 70 актерских вводов 
в спектакли. Для зрителя но-
вые фамилии — гарантия то-
го, что постановка не отме-
нится, а для актеров — роли 
и прибавка к гонорарам!
Кроме этого, проведено 30 экс-
курсий, сняты и выпущены 
документальные фильмы 
о Татьяне Пельтцер, Инне Чу-
риковой и Марке Захарове. 
Помогает «Ленком» и бойцам 
СВО. В госпитале им. Вишнев-
ского, где приходят в себя 
 после ранений участники 
спецоперации, сыграно уже 
10 спектаклей. Многие из них 
в прошлом сезоне были отме-
чены государственными на-
градами. 
Не менее активным обещает 
быть и новый сезон, который 
откроется музыкальной пре-
мьерой «Кабаре Пушкин», 
приуроченной к 225-летию 
А. С. Пушкина. Уже начались 
репетиции «Гамлета» по Шек-
спиру и «Ревизора» по Гоголю. 
К 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне Андрей 
Житинкин представит спек-
такль «А зори здесь тихие…» 
по повести Бориса Васильева. 
Большие надежды Варшавер 
возлагает и на постановку Ан-
тона Яковлева «Мюнхгаузен».
— Идея спектакля — очень ак-
туальна для нас, современ-

ных, — пояснил исполнитель 
главной роли Максим Аве-
рин. — Мы все время пытаем-
ся оправдать собственное 
одиночество. И главное, что 
даст «Мюнхгаузен» зрите-
лям, — надежду на то, что это 
оправдание существует!
К слову, Аверин, ранее слу-
живший в Театре сатиры, 
в этом сезоне вошел в состав 
труппы «Ленкома». Помимо 
него, театр принял в «семью» 
выпускников Щепкинского 
училища Яна Пыталя, Льва Го-
рячева и Григория Павлиши-
на. А из ГИТИСа пришла Сне-
жана Ширяева.
Как «новеньких», так и заслу-
женных актеров с открытием 
поздравил самый опытный 
«ленкомовец», 86-летний 
Александр Збруев.
— Очень много лет тому на-
зад, так же, как сегодняшние 
молодые артисты, в театр при-
шел и я. И этому театру я прак-
тически не изменял, — рас-
сказал Александр Викторо-
вич. — Я неоднократно отка-
зывался от проектов в кино 
в пользу сцены, потому что 
я понимал, что театр — самое 
главное для артиста. Он дает 
ту базу, с которой можно рабо-
тать где угодно!
В завершение встречи прези-
дент Международного фонда 
Евгения Леонова Виктор Ра-
ков по традиции вручил пре-
мии за особые успехи в поста-
новках минувшего сезона.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Ушел из жизни легендарный 
ведущий КВН

Торжественный крестный ход 
стал нерушимой традицией

Вчера вечером на 83-м году 
жизни скончался бессмен-
ный ведущий КВН Алек-
сандр Масляков 
(на фото).

В пресс-службе 
клуба подчеркну-
ли, что Масляков 
был и останется 
навсегда легендой 
для всех участни-
ков движения КВН 
и миллионов телезрителей. 
Свои соболезнования выра-
зил и телеведущий Михаил 
Галустян, который в составе 
команды «Утомленные солн-
цем» становился чемпионом 
Высшей лиги.
— Скольким молодым дарова-
ниям он дал дорогу в большой 
мир. Огромное количество 
выходцев из его школы сейчас 
занимают лидирующие пози-

ции в телевидении, кино 
и шоу-бизнесе. Мы сохраним 
о нем светлую память, — от-
метил Галустян.
Своего учителя вспомнил и ка-
питан «Сборной РУДН», депу-

тат Госдумы РФ 
Сангаджи Тарбаев.
— Александр Васи-
льевич — человек, 
оказавший на ме-
ня огромное вли-
яние. Многие 
склонны недооце-
нивать КВН, счи-
тая его лишь теле-

передачей. Но для всех, кто 
прошел через клуб, это школа, 
наука и целая жизнь. Каждый 
из нас по-настоящему благо-
дарен Александру Васильеви-
чу, — отметил Тарбаев.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ УШЕДШЕГО

6 сентября отмечался День 
памяти святителя Петра Мо-
сковского. В честь праздника 
в Высоко-Петровском мона-
стыре прошел крестный ход. 

Колокольный звон приглаша-
ет верующих на празднова-
ние, посвященное святителю 
Петру Московскому. По его 
совету возвели собор во имя 
Успения Пресвятой Богороди-
цы. Священники и певчие на-
чинают шествие, неся мощи 
святителя, митрополита Ки-
евского и всея Руси, чудот-
ворца. Служители храма Вы-
соко-Петровского монастыря 
и прихожане прошли по улице 
Петровке, Крапивинскому 
переулку и Петровскому буль-
вару. На фоне неба виднеются 
купола Рождественского 
и Сретенского монастырей. 
Здесь даже перекрыли движе-

ние транспорта, случайные 
прохожие уступают дорогу ве-
рующим, пропуская вперед 
участников шествия. 
— Весь маршрут занял семь 
минут. А в крестном ходе поу-
частвовало около десяти слу-
жителей храма, — рассказали 
«ВМ» в Высоко-Петровском 
монастыре. — Службу возгла-
вил наместник Высоко-Пе-
тровского монастыря епи-
скоп Луховицкий Евфимий.
Крестный ход стал неруши-
мой традицией еще с 1472 го-
да, когда произошло первое 
перенесение мощей святите-
ля. Интересно, что в XVI веке 
святитель Петр явился супру-
ге Иоанна Грозного цари-
це Анастасии Романовне. 
Он сказал ей, что не разреша-
ет никому раскрывать свой 
гроб, повелев запечатать его. 
По случаю его явления и уста-
новили праздник.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Поэт и министр, который любил Родину

Завершилась Московская международная книжная ярмарка 

6 сентября на 1-й Останкин-
ской улице открыли памят-
ник русскому поэту и перво-
му министру юстиции Рос-
сийской империи Гавриилу 
Державину. Корреспондент 
«ВМ» побывал на торже-
ственном мероприятии.

Монумент Державину уста-
новлен напротив телебашни, 
у ВДНХ. Место выбрано сим-
воличное: доказано, что Гав-
риил Романович неоднократ-
но бывал в усадьбе Останки-
но. Скульптор Николай Жуков 
сделал монументальную фи-
гуру: высота памятника вме-
сте с постаментом — восемь 
метров, в руке у Державина 
свернутая грамота, государ-
ственный документ. Его плащ 
словно развевается, и видно, 
что фигура устремлена впе-
ред. Это, по словам Жукова, 
подчеркивает творческую 
сторону личности. На поста-
менте нанесены отрывки из 
стихотворений Державина 

«На взятие Измаила», «При-
знание», «Памятник». 
— Работать над образом я на-
чал осенью прошлого года. 
Как художник я старался при-
внести в памятник живопис-
ные мотивы, интересные де-
тали, — поделился скульптор. 
Открыл торжественное меро-
приятие министр юстиции РФ 
Константин Чуйченко. Он от-
метил, что идея установки па-
мятника появилась в про-
шлом году, когда отмечали 
280-летие Державина. 
— Хотя его знают как поэта, но 
его основная деятельность — 
государственное служение. 
Он совершил яркую и умопом-
рачительную карьеру, пройдя 
путь от рядового Преображен-
ского полка до министра 
юстиции, занимал должности 
генерал-губернаторов, слу-
жил в таких подразделениях, 
которые сейчас называются 
спецназ. Он был глубоко раз-
носторонним человеком, — 
рассказывает Чуйченко. 

Гавриил Романович всегда  
шел путем правды, подчер-
кнул министр.   
— Он для нас является приме-
ром служения Родине, так как 
был яростным борцом  с кор-
рупцией и порой страдал от 
этого, — отметил Чуйченко. 
Также он отметил, что памят-
ник выглядит современно, 
воздушно и хорошо вписыва-
ется в архитектурный ан-
самбль столицы. 
Помощник президента Влади-
мир Мединский подчеркнул, 
что Державин — крупнейший 
поэт допушкинской эпохи, но-
ватор. 
— Державин никогда не счи-
тал себя поэтом, но был авто-
ром первого неофициального 
гимна России «Гром Победы, 
раздавайся!», — отметил Ме-
динский. — Он был из обни-
щавших дворян и доказал, что 
в России можно сделать голо-
вокружительную карьеру. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера подошла к концу 
 37-я Московская междуна-
родная книжная ярмарка. 
В течение последних пяти 
дней в столице прошло бо-
лее 300 мероприятий: встре-
чи с писателями, презента-
ции новых книг, церемонии 
награждения, а также про-
фессиональные дискуссии 
и конгрессы.

Одним из самых ожидаемых 
событий ММКЯ стала церемо-
ния награждения премией 
«Книга года», учрежденной 
Министерством цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций. Вручение со-
стоялось в зале «Электротеа-
тра Станиславский». Профес-
сиональное жюри выбрало 
победителей в 11 номинациях 
из более чем 1200 книг от 
135 издательств из 30 населен-
ных пунктов. «Книгой года» 
жюри признало серию книг, 
изданную к 100-летнему юби-
лею Расула Гамзатова. В номи-
нации «Проза года» победите-
лем стал Алексей Варламов 

с произведением «Одсун. Ро-
ман без границ», «Поэзией го-
да» стал сборник Владимира 
Бурича «Тексты». В отдельной 
номинации «Герои нашего 
времени» главный приз полу-
чил сборник заметок «Жизнь 
за други своя. Истории участ-
ников СВО», изданный Госу-
дарственным фондом «Защит-
ники Отечества».
Теме специальной военной 
операции и отражению ее 
в литературе на ММКЯ было 
уделено особое внимание. Со-
стоялись дискуссии и авто-
граф-сессии с писателями.
— Сейчас появилось много 
 авторов, участвовавших 
в СВО, — рассказал издатель 
Павел Быстров. — Недавно 
вышел сборник новелл «Пехо-
та бессмертна», готовится 
книга Константина Леушина 
под рабочим названием «Ма-
риуполь жив» — он был воен-
ным врачом в Мариуполе, ра-
ботал с военными, а потом 
восстанавливал пункты хи-
рургической помощи. Вскоре 
выйдет и книга Ирины Пичу-

гиной «Шебекинский днев-
ник» — это заметки женщины 
о жизни под обстрелами.
Вскоре на книжном рынке по-
явится издание «Встреча с Ро-

диной: история одного вагне-
ровца» Александра Стрельни-
кова. Причем издатели отме-
тили тенденцию, что очень 
много авторов именно среди 

добровольцев, а также вра-
чей, которые работают на пе-
редовой. Все это — худо-
жественные произведения, 
а  документальная литература 

и историографические труды 
будут создаваться уже после 
того, как спецоперация завер-
шится.
В рамках 37-й ММКЯ во вто-
рой раз состоялась и Москов-
ская международная детская 
книжная ярмарка. В зале Рос-
сийской государственной дет-
ской библиотеки вручили На-
циональную премию в обла-
сти детской и подростковой 
литературы.
— Премию в прошлом году уч-
редили совместно Министер-
ство культуры и Министерство 
цифрового развития, — отме-
тила директор РГДБ Мария Ве-
деняпина. — В этом году жюри 
выбрало лауреатов из худож-
ников-иллюстраторов, а в сле-
дующем году конкурс будет 
проведен среди писателей.
Главную награду «За вклад 
в развитие детской литерату-
ры» получил мастер книжной 
иллюстрации, заслуженный 
художник России Анатолий 
Иткин, отметивший в январе 
93-летие. Он оформил более 
200 изданий, в числе которых 

много классических произве-
дений: «Дети капитана Гран-
та» Жюля Верна, «Пятнадца-
тилетний капитан» Марка 
Твена, «Капитанская дочка» 
и «Евгений Онегин» Алексан-
дра Пушкина и другие. 
Директор департамента госу-
дарственной поддержки пе-
риодической печати и книж-
ной индустрии Минцифры 
России Владимир Григорьев 
сообщил, что со следующего 
года премия получит статус 
правительственной и будет 
вручаться в Белом доме. 
— В этом году впервые отдель-
ный шатер на ярмарке был по-
священ комиксам и молодеж-
ной литературе. Мы увидели, 
как активно ее посещали чи-
татели и что такие издания 
пользуются большим спро-
сом, — отметил директор 
ММКЯ Сергей Кайкин.
На выставке была представ-
лена Издательская програм-
ма правительства Москвы. 
На стенде ежедневно прово-
дились презентации, посвя-
щенные новинкам. Так, были 

представлены книги, посвя-
щенные Александру Пушки-
ну и приуроченные к 225-ле-
тию со дня рождения поэта. 
Среди них — альбом «Пуш-
кинская Москва», выпущен-
ный совместно с Государ-
ственным музеем Алексан-
дра Пушкина, а также новое 
издание «Повести Белкина», 
дополненное подробными 
комментариями научных со-
трудников музея. Также пре-
зентовали и проекты, посвя-
щенные исследованию сто-
лицы, — альбомы и книги 
«Москва в фотографиях. 
XX век», «По Троицкой доро-
ге», «Странное происшествие 
на Старой Басманной». Кро-
ме того, были представлены 
издания, посвященные кине-
матографу: «Марлен. Марлен 
Хуциев в воспоминаниях дру-
зей и коллег, документах 
и фотографиях», «Сергей Юр-
ский. Чувство меры» и «Юрий 
Богатырев. Я шагаю по Мо-
скве, как шагают по доске».
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

6 сентября. Скульптор 
Николай Жуков 
у памятника Гавриилу 
Державину. Фото: 
Андрей Объедков

МАРК ВАРШАВЕР
ДИРЕКТОР ТЕАТРА

«Ленком» встречает новый се-
зон с обновленным фасадом, 
фойе и внутренними помеще-
ниями. Возрожден Ленкомов-
ский дворик, где актеры Мак-
сим Аверин и Анна Якунина 
уже дали спектакль «Назна-
ченное свидание». Отдельно 
хочу рассказать о нашем спец-
проекте: 17 сентября в театре 
откроется выставка, посвя-
щенная 35-летию спектакля 
«Поминальная молитва». 
В октябре пройдет тематиче-
ская экскурсия в честь этого 
юбилея.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

символ верыпамять

4 сентября. Слева направо: посетительницы книжной ярмарки Олеся Тетенькина и Ксения 
Роденко в Экспоцентре. Фото: Екатерина Хорошилова
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стами, а все вопросы с ними решаем жестко. 
И этот подход достаточно эффективен.
И если проблема безопасности в регионе Сахе-
ля будет решена, то это станет примером и для 
стран-соседей и запустит движение вооружен-
ных переворотов под антиколониальными ло-
зунгами России. Это и есть то самое изменение 
в характере присутствия России на континенте, 
о котором я и упоминал.
Ведь сегодня проблемы не только в регионе 
 Сахеля, но и во многих странах Центральной 
Африки, в Восточной Африке. Они связаны не 
только с безопасностью, но и с распределением 
национальных богатств, с элементарными пра-
вами и свободами новых поколений.
Сегодня западные медиа остро реагируют на 
присутствие на континенте российских флагов. 
Взять хотя бы последние протесты под россий-
скими флагами в Нигерии, крупнейшей и бога-
тейшей стране Западной Африки. Российский 
флаг стал элементом любой протестной актив-
ности, причем не только в регионах Сахеля, где 
к власти пришли пророссийские силы, но и на 
всем континенте.
И даже если наши успехи в Африке будут сосре-
доточены исключительно в сфере безопасно-
сти, то трансформация африканских обществ 
под напором исторической необходимости все 
равно продолжится. Но происходить это будет 
под российским триколором. Ну и, естествен-
но, западная пресса будет писать о российских 
происках и вмешательствах. Но, повторюсь, 
это абсолютно уникальные объективные про-
цессы, никак не связанные с работой официаль-
ных российских структур. Главное для нас се-
годня — это суметь показать позитивный при-
мер в отдельно взятом регионе конфедерации 
стран Сахеля. А это нам вполне по силам. 

Внедряем самое лучшее

Какие еще институты, кроме военных, использу-
ет Россия для распространения своего влияния 
в Африке?
Я бы хотел отметить инициативу Центра народ-
ной дипломатии. Они запустили сейчас два 
«Русских дома» в Нигерии и Буркина-Фасо. Так-
же планируется открытие аналогичных домов 
в Гвинее, Чаде, Мали, Бурунди и ряде других 
стран. То есть это достаточно масштабная рабо-
та. И то, что я видел своими глазами, реализо-
вывается успешно. Это и культурные меропри-
ятия, и кинопоказы, и круглые столы, и обуче-
ние русскому языку. Там работают компетент-
ные кадры, то есть люди, имеющие профильное 
образование, со знанием французского языка. 
Надеюсь, этот позитивный пример будет иметь 
свое продолжение. Раньше российское влияние 
успешно продвигалось на континенте через 
Русскую православную церковь, но в какой-то 
момент у них сменился епископ, возглавляв-
ший экзархат (наместничество за пределами 
митрополии. — «ВМ»), что повлекло и полную 
смену команды. А в Африке все всегда держится 
на личных связях. И если ушел священник, то 
его паства неохотно идет к другому.
Какие российские товары и услуги популярны 
в Африке?
С Россией связан наш цифровой гигант. Сегод-
ня эта компания запустила сервис такси в Аф-
рике, так же, как и в России когда-то. Он при-
сутствует уже в 5 странах. Я в Сенегале регуляр-
но пользуюсь их такси. А сейчас они и сервис 

доставки в Африке сделали. Я видел доставщи-
ков с брендированными сумками, как в Мо-
скве! И африканцы прекрасно понимают, что 
этот бренд — российский. То есть в плане «мяг-
кой силы» присутствие российской компании 
в Африке очень важно. На одной из заправок 
я как-то видел вологодский пломбир. Но в це-
лом российских товаров, которые бы на посто-
янной основе присутствовали на континенте, 
к сожалению, пока нет. Хотя здесь все востребо-
вано. Системной работе в этом направлении 
мешают объективные сложности. Доставлять 
продукцию по воздуху на другой конец земного 
шара — очень дорого. Остается контейнерная 
перевозка по морю. Но большинство портов 
Африки не хотят работать с российскими по-
ставщиками из-за санкционных ограничений. 
То есть мало того, что российский товар должен 
пройти огромный путь, так еще и зайти не под 
своим флагом. К примеру, мука из российского 
зерна попадает в Африку через Египет. Там осу-
ществляют помол и ставят свою марку. И никто 
из африканцев даже не знает, что это мука рос-
сийская. Ее покупают как египетскую.

Европейские проблемы не грозят

В Евросоюзе сегодня пытаются решить проблему 
мигрантов из африканских стран, которые «им-
портировали» с собой наркотрафик, золото и тор-
говлю людьми. В то же время у нас запустили пи-
лотный проект правительства России по привле-
чению в страну нового населения из Африки. 
Не наступим ли мы на те грабли, что и европейцы?
У нас достаточно мудрая и взвешенная мигра-
ционная политика в отношении рабочей силы 
из Африки, в рамках которой установлены 
ограничения в 10 тысяч человек. Сейчас этот 
проект реализуется на уровне отдельных реги-
онов, прежде всего в Татарстане. Эти 10 ты-
сяч — капля в море на фоне многомиллионной 
миграции из стран Центральной Азии. 
Европейские проблемы нам не грозят. Потому 
что, во-первых, ставка делается на молодежь 
с высшим образованием определенной направ-
ленности. В приоритете биология, химия, гума-
нитарные направления. И, что важно, во избе-
жание криминала предпочтение отдается де-
вушкам. Во-вторых, африканцы с большим ува-
жением относятся к России. Так, мигранты из 
Алжира, Марокко и стран Сахеля едут в Европу 
за хорошей жизнью, но при этом они ее нена-
видят. А Россию они воспринимают совсем по-
другому. Кроме того, к нам едут лучшие пред-
ставители, поскольку переплыть Тихий океан 
или Атлантику, чтобы попасть в Россию неле-
гально — невозможно. И если основной поток 

мигрантов в Евросоюз — это нелегалы, то в Рос-
сию прибывают легально. И это принципиаль-
ная разница. Никаких криминальных практик 
они за собой не потянут. Ну и Африка очень раз-
ная. В Западной и Восточной Африке уровень 
преступности невысокий. А еще для рекрутинга 
рабочей силы сейчас выбраны Уганда и Кения. 
Это христианские традиционные страны с вы-
сокими моральными устоями. Я вижу только 
плюсы для России. Это и рычаг политического 
влияния, и развитие наших взаимоотношений.
Нам необходимо эти процессы наращивать по-
степенно и аккуратно, ну и вводить безвиз с ря-
дом африканских стран. Если для нас половина 
мира закрылась, то что ж нам теперь — дома 
сидеть? Наши туристы открыли для себя Занзи-
бар, Маврикий — надо открывать другие стра-
ны. Там есть что посмотреть.
В блоге вы рассказывали о кенийском «свадеб-
ном туризме», когда наши мужчины приезжают 
в Кению за женами…
Я не могу назвать это тенденцией, но интерес со 
стороны российских мужчин к африканкам 
есть. К примеру, несколько моих знакомых вы-
брали себе в жены африканок, и их семейные со-
юзы сложились удачно. Что касается кениек, то 
они христианки, а значит, близки нам духовно.
Но вообще, подобный вид «туризма» характе-
рен не только для россиян. У европейцев давно 
существует тренд на азиатских жен. Мы же 
в едином пространстве живем, поэтому нику-
да от этого не денемся. Наши женщины все 
больше эмансипируются и все меньше хотят 
рожать и сидеть с детьми. А африканские де-
вушки нацелены на семью и рождение 3–4 де-
тей. Поэтому, я уверен, что брачное агентство, 
ориентированное на Африку, будет пользо-
ваться коммерческим успехом. Хотя эта точка 
зрения всегда в моем блоге вызывает большую 
дискуссию.
Какая, на ваш взгляд, африканская страна сегод-
ня наиболее благоприятна для жизни и, возмож-
но, бизнеса для россиян?
Для жизни и небольшого бизнеса оптимальны 
такие развитые страны, как Кения, Танзания 
и, может быть, Намибия с Руандой. А с моей 
субъективной точки зрения, я бы отметил За-
падную Африку. Она менее испорчена разными 
западными трендами. Жители там добрые, со-
хранившие свою культуру и традиции. Но этот 
регион, к сожалению, политически нестаби-
лен, что влечет проблемы с безопасностью. 
Но есть и исключение вроде Сенегала и Марок-
ко. Правда, эти страны дороже, чем остальные, 
но это имеет значение только, если вы хотите 
сохранить доступ к привычному качеству жиз-
ни. А если у вас нет особых притязаний, то это 
прекрасные места с хорошим климатом!

Виктор Васильев — специалист, работающий 
исключительно «в полях». Африканских. Он 
объездил практически все страны Черного кон-
тинента, принимал участие в разных политиче-
ских кампаниях в регионе, поэтому хорошо 
знаком с особенностями местного менталите-
та. О них он пишет в своем блоге «Улыбаемся 
и машем». Этот блог стал первым российским 
авторским телеграм-каналом, который в све-
жем пресс-релизе Госдепа был признан инстру-
ментом «смертельной дезинформации Кремля 
в Африке». Сам политтехнолог хоть и удивлен, 
что его маленький блог обратил на себя внима-
ние американских властей, но этому очень рад: 
значит, работа проделана не зря. 
Виктор, наибольший успех последних лет — зона 
Сахеля (ЦАР — Центральная Африканская Ре-
спублика, Буркина-Фасо, Нигер, Мали) случился 
благодаря российским военным. Окупилась ли 
эта сложная работа, ведь часто говорят, что эта 
зона — не самая экономически перспективная 
территория Африки… 
Главная проблема региона — это исламистская 
террористическая угроза. Джихадисты там по-
явились после событий в Ливии, когда запад-
ной коалицией была уничтожена власть Муам-
мара Каддафи. Десятки тысяч хорошо воору-
женных людей, прошедших гражданскую вой-
ну,* оказались на улице. И они быстро нашли 
себе применение, став дестабилизирующим 
фактором для Сахеля. То есть террористиче-
ская угроза была спровоцирована действиями 
Запада. Затем западные страны, в первую оче-
редь Франция, пытались решить проблему тер-
роризма, в том числе и с помощью спецопера-
ции «Бархан», которую реализовывали 5000 во-
енных Европейского союза. После чего была 
создана региональная организация G5 Sahel, 
объединяющая страны Сахеля, куда помимо 
Мали, Буркина-Фасо и Нигера входили Чад 
и Мавритания. Но обеспечить безопасность 
в регионе у них так и не получилось. И един-
ственной, кому удалось справиться с террори-
стической угрозой, стала группа «Вагнера» 
в Мали. Они триумфально взяли под контроль 
столицу сепаратистского образования на севе-
ро-востоке страны. Эта территория находилась 
под контролем не признанного в Мали туарег-
ского правительства. И взятие этого города ста-
ло для всего региона Сахель символом победы 
русского оружия. Поэтому имиджевые плюсы 
присутствия России в «черной Африке» — 
огромны.
Каков экономический потенциал у этого 
региона? 
В экономическом плане все сложнее. Сегодня 
Россия поддерживает Сахельскую конфедера-
цию — региональное объединение, куда входят 
три страны: Мали, Нигер и Буркина-Фасо. Эти 
страны заявили о своем пророссийском курсе, 
но развитие этого союза тормозит геополити-
ческий фактор. Они не имеют выхода к морю. 
И в случае их сухопутной блокады со стороны 
соседей начнется гуманитарный кризис. В пла-
не экономического развития у этих стран, к со-
жалению, нет будущего без правильной логи-
стики и выхода к портам. Пока единственная 
«форточка» для них — Гвинея Конакри, имею-
щая выход к океану. Там тоже к власти пришли 
военные и сильно российское присутствие, од-
нако при этом страна придерживается аккурат-
ного нейтралитета, не примыкая к конфедера-
ции стран Сахеля. 
А большинство соседей конфедерации являют-
ся членами экономического сообщества объе-
динения стран западной Африки ЭКОВАС, за 
которым стоят Франция и США. На текущий 
момент отношения с ЭКОВАС у стран Сахеля 
крайне напряженные. 
Поэтому для того чтобы конфедерация стран 
Сахеля продолжала существовать и успешно 
развиваться, нужны крупные инфраструктур-
ные вложения со стороны России, потому что 
эти страны в первую очередь рассчитывают 
именно на нас, ну а уже потом — на Китай, Иран 
и Турцию. 
Ну и, конечно, им необходима военно-политиче-
ская поддержка, связанная с продолжением 
борьбы с сепаратизмом и джихадизмом.

Крупнейший игрок

«Африканский корпус» Министерства обороны 
России называют правопреемником действовав-
шего на Черном континенте ЧВК «Вагнер». 
В чем сходство и различие их задач?
У этих двух структур есть общая идея и единая 
цель, ну или контур нашего присутствия в Аф-
рике. Это интересы России на Черном конти-
ненте. «Африканский корпус» Министерства 
обороны продолжает работу, которую с 2015 го-
да ведет в Африке группа «Вагнер». На этом 
сходство закончилось. Наверное, нет смысла 
сравнивать маленькую частную структуру 
и огромную силу Министерства обороны. Мы 
знаем об истории их непростых взаимоотноше-
ний. Принципиальные противоречия давно 
разрешены, но на уровне простых участников 
этих объединений трения сохранились. Поэто-
му я бы не стал говорить о том, что «Африкан-
ский корпус» — это правопреемник «Вагне-
ров». Это абсолютно разные структуры, и у них 
абсолютно разный путь.
Но очевидно, что Министерство обороны ста-
нет крупнейшим игроком в Африке, и, есте-
ственно, группа «Вагнер» будет вытесняться со 
стратегически важных направлений. Это уже 
произошло в Ливии, где «Африканский корпус» 
полностью заменил ЧВК.
Это будет происходить в Мали, где контракт на 
следующий год с группой «Вагнер» не был 
продлен. Скорее всего ЧВК сохранит свое при-
сутствие только в Центральноафриканской 
Республике — своей изначальной локации. 
Характер присутствия России в Африке будет 
совершенно другим. Насколько он будет 
успешным — покажет время. Но пока все скла-
дывается неплохо.

Закономерный процесс

Некоторые страны заявляют, что Россия вмеши-
вается в политику стран Африки. Это так?
На Западе любят говорить, что Россия иниции-
ровала все военные перевороты, которые за 
короткий период произошли сразу в 4 странах 
Африки: Гвинее, Буркина-Фасо, Мали и Ниге-
рии. Но это не соответствует действительно-
сти. Все эти перевороты — объективный про-
цесс. И геополитический союз — конфедера-
ция стран Сахеля — на самом деле огромная 
удача России. Потому что никакого вмеша-
тельства или давления России на лидеров этих 
стран не было. Все, что мы сделали, — это ока-
зали политическую поддержку, заявив на меж-
дународном уровне о том, что никакие страны 
не имеют права вмешиваться в дела суверен-
ных государств, и выступили против санкцион-
ных практик в отношении африканских госу-
дарств. 
А сегодня мы помогаем им в военно-политиче-
ской сфере. Но все это мы начали уже после то-
го, как перевороты произошли! То есть эти но-
вые африканские друзья и союзники нам в бук-
вальном смысле свалились на голову! 
Конечно, с одной стороны, в этом нет ничего 
удивительного, учитывая благодарность, с ко-
торой эти страны вспоминают о советском при-
сутствии в регионе.
Через ту же Гвинею, где сегодня находятся 
предприятия «Русала», добывающие алюми-
ний, в 1960–1970-х годах проходила вся логи-
стика, том числе и военная. В ряде африканских 
стран в школах изучали русский язык. Поэтому 
происходит определенный ренессанс.

Люди, заставшие советское присутствие и да-
же немного знающие русский язык, сейчас на-
ходятся у власти, занимают министерские по-
сты. И это большой карт-бланш для России. Нас 
там ждут!
Чем мы можем помочь этому региону?
После ухода Франции из Сахеля образовалась 
пустота. Африканцы рассчитывают, что сей-
час ее заполнит Россия со своими культурны-
ми, инфраструктурными и бизнес-проектами. 
И в сфере безопасности мы можем действитель-
но показать хороший пример для всего регио-
на. И это уже происходит. Наше принципиаль-
ное отличие от любой западной коалиции 
в том, что мы не ведем переговоров с террори-

В африканском регионе Сахель после государственных переворотов в Буркина-Фасо, Нигере и Мали образовался союз государств, горячо поддерживающих Россию. 
Сначала в Сахеле, а затем и в других африканских странах на улицах стали появляться российские флаги. Об особенностях российского присутствия на Черном 

континенте мы поговорили с африканистом и политтехнологом Виктором Васильевым. 

1 августа. Африканист и путешественник Виктор Васильев у памятника-мемориала революционеру Тома Санкара в западноафриканском государстве Буркина-Фасо 

Политтехнолог Виктор Васильев о влиянии России на Африканском континете

Мягкая сила

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Наши новые 
друзья буквально 
свалились 
нам на голову. 
И это — большая 
удача

Виктор Васильев — африканист, полит-
технолог. В 2007 году окончил факультет 
экономики СПбГУ, участвовал в прези-
дентской кампании в Мадагаскаре
в 2018 году, занимался развитием курсов 
по обучению русскому языку на Черном 
континенте, автор нескольких интернет-
ресурсов, посвященных африканистике.

ДОСЬЕ

*  Гражданская война в Ливии — серия вооруженных кон-
фликтов в 2010-х годах в ходе борьбы за политическую 
власть в Ливии. События начались с выступлений против 
лидера страны Муаммара Каддафи, после свержения 
которого разгорелось противостояние в рядах бывшей 
оппозиции, одной из причин начала войны послужила 
«арабская весна», охватившая регион в начале 2010-х.
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От ликбеза 
к научным знаниям

Неожиданный 
кинорекорд

8 сентября — Международный день грамотности, учреж-
денный ЮНЕСКО в 1966 году. Казалось бы, что за пробле-
ма? В нашей стране благодаря программе ликбеза, при-
нятой после революции, достигнута абсолютная грамот-
ность. Высок и уровень высшего образования — 23 про-
цента населения. По данным ООН, Россия находится на 
ведущих позициях по рейтингу человеческого потенциа-
ла, ключевому экономическому показателю. 
Грамотность в России к началу Первой мировой войны 
составляла всего 27 процентов. Это определяло техноло-
гическую отсталость, влияло на боеготовность армии. 
Достижения советской власти в борьбе с неграмотностью 
неоспоримы. Согласно переписи населения в 1939 году 
грамотность составила уже 90 процентов. Без ликбеза ин-
дустриализация в СССР была бы невозможна. В начале 
1960-х, когда состоялся прорыв в космос, президент Джон 
Кеннеди признал отставание США от СССР в образовании 
катастрофичным.
Нам трудно поверить, но в XXI столетии школьное образо-
вание является бесплатным и обязательным менее чем 
в 50 странах. В мире 770 миллионов взрослых, то есть 
каждый десятый, остаются неграмотными. 600 миллио-
нов детей не достигают минимальных навыков чтения 
и счета. Манипулировать темными массами куда проще.
На первый взгляд, далекие от нас проблемы. Но в совре-
менном мире образование превратилось в политический 
инструмент. Развитые страны приглашают в свои универ-
ситеты студентов из стран третьего мира, это надежный 
путь к политической ориентации национальной элиты. Во 
многих странах с ностальгией вспоминают СССР, где учи-
лись инженеры и врачи. Россия восстанавливает образо-
вание для иностранных студентов. В СССР в лучшие годы 
учились 25 тысяч иностранцев, в России — 33 тысячи. 
В прошлом году Университету дружбы народов возвраще-
но имя Патриса Лумумбы, снятое с вывески в 1990-е годы. 
В ряде стран Африки создаются школы с преподаванием 
на русском языке.
Знатоки поэзии напомнят слова Пушкина: «Как уст румя-
ных без улыбки, без грамматической ошибки я речи рус-
ской не люблю». Но это едкая ирония. Если серьезно, бес-
конечные реформы образования привели к падению гра-
мотности школьников. Фраза «Мы на ашипках учемся», 
которую высмеивали в «Ералаше», встречается в реаль-
ности. На днях ряд престижных университетов выступи-
ли за то, чтобы ЕГЭ по русскому языку при поступлении на 
инженерные специальности остался в виде зачета, а про-
ходной балл формировали профильные предметы. Все-
российский съезд педагогов-физиков предложил Миноб-
рнауки внедрить изменения уже в 2025 году. Эксперты 
соглашаются с идеей, замечая, что торопливое принятие 
новых правил станет проблемой при подготовке к ЕГЭ. 
Идея напоминает жалобы простофили Митрофанушки из 
«Недоросля» Фонвизина на ненужную науку географию, 
поскольку кучер куда надо довезет. Грамотность — это 
общая культура любого специалиста, который не может 
быть односторонним, как вскочивший на щеке флюс. Без 
грамотности творческий ум неизбежно чахнет. Под-
стройка под деградирующее образование — это стратеги-
ческая ошибка.
В современном мире грамотность и знания стали произ-
водительной силой. Источником стабильного будущего 
являются не деньги, а человеческий мозг и знания. Жизнь 
удобряют знаниями — и тогда жизнь имеет шанс превра-
титься в праздник. Но этот путь доступен только грамот-
ному человеку. Как говорил мудрец Бэкон, мы стоим ров-
но столько, сколько знаем.

Радуемся новому российскому кинорекорду. На этот раз 
его установили создатели неигрового кино. На момент на-
писания этого текста сборы картины «Огненный лис» Дми-
трия и Анны Шпиленок, согласно данным Единой автома-
тизированной информационной системы (ЕАИС), соста-
вили более 96,6 миллиона рублей. Это пока — абсолютный 
максимум. 
Чтобы понять масштабы достижения, сопоставим цифру 
с кассой, которую давал прокат документальных фильмов 
про животных раньше. Прошлый рекорд за лентой режис-
сера Анастасии Поповой «Байкал. Удивительные приклю-
чения Юмы» (2021), которая собрала в свое время более 
40 миллионов рублей. Картина анонсировалась создателя-
ми как «первый российский блокбастер о природе и живот-
ных». Ее главным действующим лицом была байкальская 
нерпа, которой предстояло совершить путешествие до Уш-
каньих островов. Закадровый текст читали известные ар-
тисты.
Но что же другие документальные ленты про дикую при-
роду и ее обитателей? Их сборы в десятки раз ниже. Около 
2,4 миллиона удалось собрать фильму про снежных барсов 
«Хозяин Алтайских гор» (2023). Порядка 7,8 миллиона руб-
лей выручила картина «Медведи Камчатки. Начало жиз-
ни» (2018), которую сняли в Южно-Камчатском федераль-
ном заказнике имени Тихона Шпиленка. Над этой лентой 
работали режиссеры Ирина Журавлева и Владислав Гри-
шин. Он же стал монтажером «Огненного лиса». А до этого 
вместе с Дмитрием Шпиленком снимал как режиссер лен-
ту «Нерка. Рыба красная» (2020). Но тогда в прокате их кар-
тина собрала всего порядка 250 тысяч. Так что в докумен-
тальном кино финансовый успех с именами авторов, оче-
видно, не связан. А вот грамотное продвижение необходи-
мо для заполнения кинозалов и успеха картины.
Что же так изменило ситуацию сейчас, что неигровое кино 
способно тягаться по кассе с художественным? В чем же 
секрет успеха ленты «Огненный лис»? Думаю, прежде все-
го в грамотном прокате. Премьера ленты состоялась в рам-
ках Московского международного кинофестиваля. Прокат 
стартовал в конце мая и пока еще не завершился. В услови-
ях летнего контентного голода кинотеатров эта качествен-
но снятая душевная картина успешно выдержала конку-
ренцию с другими киноисториями. 
Когда смотришь фильм про приключения лисенка по име-
ни Ветер и его возлюбленной Лавы, не так уж легко понять: 
перед тобой игровой художественный фильм или докумен-
талистика. Ведь в картине есть и увлекательный сюжет, 
и напряженные испытания, которые преодолевают герои. 
Можно следить и за изменениями в характере персона-
жей. Да и поведение самого лиса кажется узнаваемо чело-
вечным. Другой важный плюс этого фильма — природа 
Кроноцкого заповедника на Камчатке, выбранного для 
места съемок. Такую красоту стоит увидеть на большом 
экране. 
Кино, подобное «Огненному лису», позволяет забыть о су-
ете и увлеченно следить за приключениями рыжих героев. 
Смотреть такой фильм можно в любом возрасте — будет 
познавательно и увлекательно. То, что документалистика 
про животных начинает собирать в кинотеатрах кассу, со-
поставимую с игровыми лентами, дает надежду на новую 
эпоху в популяризации и востребованности таких сюже-
тов. В конце концов, ценители у них всегда были, вспом-
ним телепередачу «В мире животных». Да и как же здорово 
получить возможность погрузиться в мир дикой природы 
на большом экране и любоваться миром зверей в их есте-
ственной среде.

Осень — пора премьер. И не только в кино. Медицинское со-
общество ждет очередного продолжения давнего крими-
нального сериала «Защитите врачей от насилия!»
Напоминаем содержание предыдущих серий (звучит тре-
вожная музыка). В России растет число нападений на медра-
ботников. «Скорая помощь» прямо-таки воет. Врачи просят 
приравнять такие нападения к нападению на сотрудников 
правоохранительных органов, чтобы их рассматривали как 
особо тяжкие преступления. Депутаты Государственной ду-
мы вместе с экспертами Национальной медицинской пала-
ты готовят соответствующий законопроект, но его отклоня-
ют. Принятые же поправки в Уголовный кодекс мало что 
меняют. Резонансные нападения на медиков продолжаются, 
некоторые оканчиваются трагически. Где-то молодых спе-
циалистов даже начинают учить приемам самообороны. 
И вот на днях депутат Госдумы Владимир Кошелев призвал 
реанимировать старый законопроект. «Напавшие на врачей 
должны надолго попасть за решетку… Суровое наказание… 
наверняка охладит пыл обнаглевших от безнаказанности 
подонков», — заявил парламентарий.
Что касается остроты проблемы, депутат тысячу раз прав. 
В минувшем месяце прилетело медикам из Красноярска (че-
репно-мозговая травма), Екатеринбурга (сотрясение голов-
ного мозга), Челябинска (ушибы грудной клетки). В Искити-
ме Новосибирской области старшую сестру поликлиники 
били кулаками по лицу и ногой в живот. А вот дежурный ре-
аниматолог нижегородской больницы отделался ушибами 
скуловой кости и височной области. Врачей продолжают из-
бивать и порой даже резать, а уж про угрозы и оскорбления 
не стоит говорить: это обыденность.
Прав Кошелев и в том, что подавляющее большинство хули-
ганов остаются безнаказанными. В среднем в России каж-
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30 июня 1980 года. Десятиклассник московской средней школы Володя Титов пишет сочинение на экзамене. 
В современном мире грамотность, умение без ошибок, точно и правильно формулировать свои мысли необ-
ходимы в любой профессии — и в научно-технической, и в гуманитарной.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Преступление
без наказания

дый день нападают на пять медработников (Минздрав приво-
дит цифру свыше 1700 инцидентов в течение 2023 года плюс 
случаи, которые не попали в статистику). Но число привлечен-
ных к ответственности составляет, по выражению главы коми-
тета Госдумы по охране здоровья Бадмы Башанкаева, «гомео-
патически ускользающие дозы». Да и наказание такое, что мало 

кого напугает — обычно это штраф 5 тысяч рублей и словес-
ное порицание.
Только предлагаемое решение проблемы вызывает вопро-
сы. Чем медицинские работники — при всем к ним глубо-
чайшем уважении! — лучше представителей других профес-
сий? Почему совершенное в их отношении насилие должно 
наказываться строже, чем, скажем, избиение почтальона 
или социального работника? Только из-за массовости явле-
ния, потому, что врачи страдают чаще? Так можно далеко 
зайти. В конце августа в Санкт-Петербурге произошло два 
очень похожих случая. Один пьяный мужчина разбушевался 
в машине «скорой помощи» и разбил окно. Другой не помня-
щий себя агрессор выбил входную дверь в приемное отделе-
ние больницы медицинской тележкой. И что, прикажете эти 
алкогольные хроники рассматривать как нападение на ма-
шину полиции и отдел внутренних дел?
На самом деле новые «уголовно-медицинские» законы, мо-
жет, и не особо нужны. Для решения по делу о нанесении вре-
да здоровью человека на его рабочем месте (для сотрудни-
ков «скорой» этим местом может быть и квартира больного) 
вполне хватает действующего законодательства. Главное, 
уж извините за банальность, не тяжесть, а неотвратимость 
наказания (разумеется, штрафа в 5 тысяч и порицания явно 
недостаточно). А еще многие знают из личного опыта, как 
трудно порой бывает, подав заявление, довести дело до кон-
ца. Особенно если нападение не зарегистрировано на видео-
камеру. Проще отказаться от претензий и забыть — нервы 
целее будут. Поменять отношение сотрудников правоохра-
нительных органов к таким инцидентам, помогать постра-
давшим добиться справедливости — вот действительно важ-
ная задача. Тогда, глядишь, нападение на медицинского ра-
ботника станет не рядовым, а вопиющим событием.
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На Украине призыв в ВСУ продолжается методом тотального 
отлова ухилянтов (отказников) на улицах. 1 сентября сотруд-
ники ТЦК (аналог наших военкоматов) перевыполнили пла-
ны по комплектованию войск, задерживая по всей стране от-
цов первоклашек на школьных линейках.
В России на контрактную службу в армию мужчины поступа-
ют добровольно. «Все больше и больше людей идут на то, что-
бы заключать контракты с Минобороны», — сказал пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков на только что про-
шедшем во Владивостоке Восточном экономическом форуме. 
По его словам, объявление новой мобилизации в стране не 
обсуждается. Нет смысла ее проводить.
Много сказано о мотивации патриотической: наши мужчины 
идут защищать Родину, ее границы и ее интересы. Еще боль-
ше говорится об экономических мерах: никогда в истории 
российскому солдату не платили за ратный труд так много. Но 
есть и еще один немаловажный фактор. В истории остались 
слова командира 316-й стрелковой дивизии Красной армии 
генерал-майора Ивана Панфилова, сказанные им под Мо-
сквой молодому солдату осенью 1941-го: «Мне не нужно, что-
бы ты погиб, нужно, чтобы ты остался живым. Не торопись 
умирать — учись воевать».
Пленные украинские солдаты жалуются, что их отправляют 
на фронт без предварительной подготовки: дают в руки авто-
мат, а дальше «хочешь жить — защищайся сам». У нас перед 
тем как попасть на передовую, каждый военнослужащий про-
ходит курс интенсивной боевой подготовки. Учат воевать те, 
кто сам воевал. Учат не строевой подготовке, а тому, что не-
обходимо для выживания и достижения победы именно в со-
временном бою. Бойцы учатся управлению беспилотниками, 
изучают тактическую медицину, отрабатывают действия 
в составе штурмовых групп. Департамент информации и мас-

Научить воевать 
грамотно

совых коммуникаций российского Министерства обороны на 
сайте военного ведомства вместе со сводками с украинских 
фронтов ежедневно публикует сообщения о такой подготовке. 
Вот несколько последних новостей, как занимаются с теми, кто 
впервые заключил контракт с Минобороны.

В Подмосковье проходят занятия под руководством офице-
ров, имеющих опыт участия в специальной военной опера-
ции. На полигоне оборудованы учебные места, на которых 
пулеметные и гранатометные расчеты выполняют стрельбы 
из крупнокалиберных пулеметов «Утес», пулеметов Калашни-
кова ПКМ и ручных противотанковых гранатометов РПГ-7. 
На каждой учебной точке тренируются и расчеты беспилот-
ников. Это «беспилотчикам» наряду с разведкой предстоит 
делать и в реальной боевой обстановке. На полигоне в Ростов-
ской области организованы учебные места, повторяющие 
ландшафт местности, на которой бойцам предстоит выпол-
нять боевые задачи. Основной упор инструкторами делается 
на налаживание у обучаемых взаимодействия в составе бое-
вых групп при штурме опорных пунктов, лесополос и зданий 
в населенных пунктах. Штурмовиков учат: если в бою группа 
действует слаженно, то это уже 99 процентов победы. Для бо-
евого применения в любых условиях современного боя гото-
вят штурмовиков на полигоне Ленинградского военного 
округа. Новобранцы наравне с огневой подготовкой изучают 
основы подготовки инженерной, в связи с тем что уничтоже-
ние взрывоопасных предметов — частая необходимость для 
передовых позиций и не всегда есть возможность дождаться 
саперов. Каждое действие доводится до автоматизма, ведь 
близкий контакт с противником в штурме не оставляет вре-
мени на обдумывание ситуации. Грамотные и отточенные 
навыки солдата в бою позволяют спасти жизни — свою и то-
варищей.
В Российскую действующую армию приходят обученные бой-
цы. В том числе и поэтому наши войска пошли сейчас вперед 
по территории Донбасса быстрыми темпами. На очереди, по-
сле перемалывания сил и средств противника, и освобожде-
ние приграничных районов Курской области.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставят победители чемпионата по игре «Камень, ножницы, бумага»: Дмитрий Дадиан (в центре), занявший первое место, Александра Коно-
ненко (слева), ставшая второй, и бронзовый призер Павел Рябов (справа). В День города Москвы триумфатору соревнования — 25-летнему Дмитрию Дадиану вру-
чили главный приз и единственный в своем роде пояс чемпиона «Камень, ножницы, бумага». Ранее он стал сильнейшим на окружном этапе состязаний в ЮАО. 
В решающем этапе соревнования участвовали 23 молодых спортсмена младше 18 лет и 25 взрослых. За победу назначался денежный приз в размере одного миллио-
на рублей. Серебряный медалист увез домой 500 тысяч рублей. Участник, занявший третье место, получил денежный приз в размере 250 тысяч рублей. Александра 
Кононенко из ВАО ранее одержала победу на площадке по адресу: улица Святоозерская, владение 1. Занявший третье место Павел Рябов из ЗАО ранее стал победи-
телем на площадке Мичуринский проспект, Олимпийская деревня. С 1 июня на главной локации в районе Чистых прудов, а также на площадках 11 округов столицы 
проходили ежедневные соревнования «на пальцах». Более 105 тысяч посетителей всех возрастов участвуют в этой любимой игре детства. Фото: Мария Хапцова

КАК СТОЛИЦА ОТМЕТИЛА ДЕНЬ ГОРОДА ➔ СТР.1, 3

Плановые 
проверки бизнеса 
могут заменить 
профилактическими. 
И как вам?

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ 
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ 
БАНКРОТСТВА МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Замена плановых проверок на 
профилактические — это пре-
красная идея. Государство хо-
чет перейти на другой формат 
отношений с предпринимате-
лями. Теперь власти, надзор-
ные органы решили объяс-
нять людям, как выстроить 
бизнес и на что акцентиро-
вать внимание. В начале свое-
го существования любое 
предприятие словно «ребе-
нок». Его не надо «пороть рем-
нем» за неправильные дей-
ствия, а нужно подсказать, 
что конкретно было непра-
вильно в его поведении. Толь-
ко в такой ситуации он с боль-
шим пониманием будет де-
лать выводы. Этот социаль-
ный эффект даст толчок для 
роста предпринимательства.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШЕВ
ЭКОНОМИСТ

К подобной инициативе не-
возможно относиться одно-
значно. Плановые проверки 
показали хороший результат, 

когда в один момент выясни-
лось, что многие бизнесы в ре-
гионах совсем не платят нало-
ги. Профилактические про-
верки — это легкий формат 
для взаимодействия с малым 
бизнесом. А что остается сред-
нему? Непонятно, как это 
приживется и насколько бу-
дет эффективно работать. 

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Плановые проверки необхо-
димы. Сейчас у надзорных ор-
ганов стоит мораторий на не-
ожиданные визиты. Хоть и це-
ны за последнее время очень 
сильно выросли, качество то-
варов, услуг, наоборот, пони-
зилось. Трудовой нигилизм, 
который сейчас присутствует 
в нашей экономике, привел 
к ухудшению качества услуг, 
предоставляемых продавцом. 
Нужен тщательный надзор от 
государства, которое будет 
четко следить за товарооборо-
том, чтобы продукты были ка-
чественными и потребитель 
был защищен с правовой точ-
ки зрения. 

Вице-премьер Дмитрий Григоренко заявил, что прави-
тельство России разрабатывает проект по замене пла-
новых проверок бизнеса на профилактические визиты. 
Он уточнил, что сотрудники надзорных органов свобод-
но смогут посещать все контролируемые объекты.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Он боролся 
до конца

Повесть Эрнеста Хемингуэя «Старик 
и море» была опубликована 8 сентя-
бря 1952 года в США тиражом в 50 ты-
сяч экземпляров и одновременно 
в журнале Life, чей тираж тогда состав-
лял пять миллионов экземпляров. Но-
мера журнала были раскуплены за два 
дня. Повесть пленила читателей ясно-
стью и простотой понимания жизни. 
Старый рыбак Сантьяго ушел на своей 

лодке далеко в море, чтобы поймать большую рыбу. Ему 
повезло — огромный марлин взял наживку. Но удача ока-
залась призрачной, акулы растерзали пойманную рыбу 
(втащить в лодку ее было невозможно). В этом произведе-
нии Хемингуэй воспел мужество старого человека, не-
смотря на то, что победа обернулась в итоге поражением: 
от рыбы остался один скелет. «Старик и море» — произ-
ведение о старости и о достоинстве противостоящего же-
стокому миру человека. После публикации этой повести 
писатель обрел мировую славу, книга была удостоена Но-
белевской премии. В первом же ин-
тервью Хемингуэй отметил, что жале-
ет, что этой премии не были удостое-
ны ни Марк Твен, ни Генри Джеймс, 
ни многие другие великие писатели. 
Но всякий, добавил он, кто удостаива-
ется подобной почести, должен при-
нимать ее смиренно. 
Эрнест Хемингуэй никогда никому не 
льстил, не гнулся перед властью. У не-
го были сложные отношения с прави-
тельством США, но он не остался и на 
революционной Кубе. Хемингуэй объ-
яснил посетившему его там Анастасу 
Микояну, что не сможет принять (речь 
шла о немалой сумме в долларах США) 
гонорар за свои публикации в СССР, поскольку предложе-
ние уважаемого советского гостя не распространяется на 
других американских писателей, публиковавшихся 
в СССР. В то время наша страна не входила в число госу-
дарств, подписавших конвенцию об авторских правах, 
а потому не платила зарубежным авторам.
Жизнь, творчество и образ Эрнеста Хемингуэя давно пре-
вратились в легенду. Писатель, воплотивший понятия 
чести и мужества в повседневное бытие своих литератур-
ных героев, путешественник, воин, антифашист, фанат 
охоты и корриды, стал кумиром советской интеллиген-
ции, самым известным и читаемым американским авто-
ром в СССР. Мужественность уживалась в нем с трепет-
ной романтичностью и глубокой рефлексией.
Считается, что «Старик и море» — последнее крупное 
произведение Хемингуэя, потом наступили годы депрес-
сии, болезней, творческого кризиса, приведшие писателя 
к самоубийству. С этим можно поспорить. Хемингуэй до 
рокового выстрела в охотничьем доме работал над рома-
ном «Эдем», циклом очерков о корриде «Опасное лето», 
воспоминаниями о жизни в Париже — «Праздник, кото-
рый всегда с тобой». Он, как старик Сантьяго, боролся до 
конца.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Экспонаты выставки отражают великий 
исторический путь города
Вчера в галерее «У дяди 
Гиляя» открылась выставка 
старинных картин и гравюр 
«Москва: листая старые стра-
ницы». Экспозицию приуро-
чили к 877-летию столицы. 

В галерее собраны уникаль-
ные экспонаты, отражающие 
историю нашей столицы 
и культурное наследие страны. 
Например, бронзовое пресс- 
папье «Москва. Кремль. Водо-
взводная башня» 1969 года. 
В экспозиции выставлены 
гра вюры XVIII — начала XX ве-
ка и картины. Например, пле-
нэрный этюд (произведение 
с богатством цветов при воз-
действии солнечного света.  — 
«ВМ») художника Николая 
Антипова «Коломенское, 
главные ворота» 1960-х годов. 
Среди книг организаторы вы-
деляют второе издание «Мо-
сква в планах: Справочник-
путеводитель» 1928 года. 
— Эта книга сохранилась со 
времен Владимира Гиляров-
ского. Здесь адреса театров, 

больниц, библиотек и многих 
других важных заведений, — 
отметила специалист по книж-
ной антикварной торговле 
Мария Терентьева. 
Особое внимание посетители 
уделяли плату «С нами Бог» 
1896 года. Его создали в честь 

коронации Николая II и его 
супруги, которая состоялась 
14 мая 1896 года. 
Сотрудники отмечают и цен-
ность автолитографии Апол-
линария Васнецова «В горни-
це древнерусского дома мо-
сковских времен» 1908 года. 

— При этом способе худож-
ник переносит свой рисунок 
на камень, после чего отпеча-
тывает его на бумагу, — рас-
сказала арт-директор галереи 
Рогнеда Калашникова. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

8 сентября. Шеф-редактор сайта галереи Евгений 
Большаков с экспонатами. Фото: Пелагия Замятина

ЕВГЕНИЙ БОЛЬШАКОВ
ШЕФРЕДАКТОР САЙТА ГАЛЕРЕИ
У ДЯДИ ГИЛЯЯ 

История галереи началась 
в 2006 году с книжного мага-
зина «Читальный зал дяди Ги-
ляя». Затем была открыта га-
лерея с ее нынешним назва-
нием. В этом здании и прохо-
дит выставка, организованная 
при поддержке Союза журна-
листов Москвы. Экспозиция 
знакомит жителей столицы 
с исторической памятью горо-
да. У нас много экспонатов 
времен писателя Владимира 
Гиляровского, раскрывающих 
также литературную жизнь го-
рода.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Общие реликвии символизируют 
единство ценностей народов
Вчера Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл принял участие в ли-
тургии в Сретенском ставро-
пигиальном мужском мона-
стыре в честь принесения 
в обитель мощей святых 
Евфросинии Полоцкой 
и Евфросинии Московской.

Память двух святых чрезвы-
чайно важна для народов Рос-
сии и Белоруссии, объединен-
ных историей, культурой 
и ценностями, рассказали 
в комиссии Русской Право-
славной Церкви по развитию 
паломничества и принесению 
святынь.
— В 2024 году исполняется 
920 лет со дня рождения пре-
подобной Евфросинии Полоц-
кой, основоположницы жен-
ского монашества на Руси, — 
рассказали «ВМ» в комис-
сии. — А Евфросиния Мос-
ковская в миру — великая 
княгиня Евдокия Дмитриевна. 
Она была супругой князя 
Дмит рия Донского, который 

также  был причислен Церко-
вью к лику святых. Ее при жиз-
ни называли матерью, хозяй-
кой Москвы, а после кончи-
ны — покровительницей. 
Именно Евдокия Дмитриевна 
убедила митрополита Киприа-
на принести из Владимира 
в Москву Владимирскую ико-
ну Божией Матери. Так заступ-
ничеством Пресвятой Богоро-
дицы Москва была спасена от 
уничтожения войском Тамер-
лана в 1395 году.
После литургии состоялся кон-
церт хора Сретенского мона-
стыря и Архиерейского хора 
Белорусского экзархата. Мо-
щи преподобной Евфросинии 
Московской отправились в го-
рода Белоруссии, а преподоб-
ной Евфросинии Полоцкой — 
остались на несколько дней 
в Сретенском монастыре. 
11 сентября они будут по оче-
реди принесены в четыре хра-
ма и обители столицы, а также 
в другие города России.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
10/IХ Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 
12/IХ Бег. 13/IХ Юнона и Авось. 
14/IХ в 13 ч. и веч. Юнона 
и Авось. 15/IХ Доходное место. 
17/IХ Вишневый сад. 18/IХ По-
минальная молитва.19/IХ По-
минальная молитва. 20/IХ Ко-
ролевские игры. 21/IХ Шут 
Балакирев. 22/IХ Бег. 23/IХ Лю-
Боль.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Мос кве (филиал Россий-
ского национального музея 
музыки). 
Кудринская пл., 46/54.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14. 
15/IХ в 16 ч. Владимир Скомо-
рохов (фортепиано). Концерт 
«В русском стиле» (три юби-
лея). М. И. Глинка (220 лет), 
М. П. Мусоргский (185 лет), 
Н. А. Римский-Корсаков 
(180 лет). В программе музыка 
Глинки, Мусоргского, Римского-
Корсакова.
Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6, стр. 1.
✆ (915) 168-07-14.

22/IХ в 15 ч. Первый концерт 
«Романсы на стихи поэтов 
Серебряного века из цикла 
«Русский романс». В концер-
те примут участие артисты 
оперной труппы Творческого 
объединения Владимира 
Вексельмана.
Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бульвар, 1.
✆ (915) 168-07-14.
24/IХ в 19 ч. Цикл концертов 
Ансамбля «Luminis Artis» (под 
руководством Марины Шигано-
вой, скрипка).
Музей С. С. Прокофьева 
(филиал Российского нацио-
нального музея музыки).
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
28/IХ в 17 ч. «Музыка вооду-
шевляет мир». Инструменталь-
ный квинтет «А-corda»: Лолита 
Бегалиева (фортепиано), Анна 
Игумнова (скрипка), Стелла 
Григорьянц (скрипка), Кристина 
Панасенкова (домра), Анастасия 
Жук (баян). В программе автор-
ские аранжировки отечествен-
ных и зарубежных компози-
торов: Бородин, Глинка, Бизе, 
Паганини, Пьяццолла, Сарасате, 
Масканьи, Хименес, Монти.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Лучшие окружные, районные 
издания получат награды
Редакции городских, окруж-
ных и районных СМИ смогут 
направить заявки на участие 
в ежегодном городском смо-
тре «Информируем из пер-
вых рук» с 12 по 27 сентября.

Смотр проводит Департамент  
СМИ и рекламы Москвы со-
вместно со столичным Депар-
таментом территориальных 
органов исполнительной вла-
сти. Члены жюри выберут по-
бедителей в девяти номина-
циях. Награды получат луч-
шая окружная газета, интер-
нет-ресурс окружной газеты 
и интернет-газета района. 
Предусмотрены по две номи-
нации для журналистов и фо-
тографов. Члены жюри опре-

делят один лучший снимок 
и три публикации о жизни го-
рода Москвы среди окружных 
и районных СМИ. Столько же 
победителей выберут из чис-
ла фотографов и корреспон-
дентов федеральных и город-
ских периодических печат-
ных изданий. Также жюри 
определит лучшее видео 
о жизни города среди окруж-
ных и районных СМИ. Для 
всех участников предусмотре-
на и специальная номинация.
Призеры получат денежные 
поощрения и дипломы. На-
граждение состоится в конце 
ноября на Городском отрасле-
вом форуме печати.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru




